

OMBRA LIBRES

¡Unidos todos
contra
el fascismo!

La Solidaridad Internacional Antifascista

Cuando en estos momentos la angustia y el dolor se reparte en todos los pechos y rostros; cuando la obra de la muerte dedica sus estampas a cada uno de los hogares antifascistas, una ola de amor mútuo y de solidaridad, baña los rincones de todos los corazones liberales de la España guerrera, que lucha hasta vencer o morir por su independencia, sus derechos y libertades ciudadanas.

De un extremo del mundo a otro acuden los trabajadores con su granito de arena en ayuda de las madres sin hijos, y de los niños que jamás más verán a sus padres, huérfanos y ancianos sin calor de nadie, evadidos de las garras de los bárbaros, fieros como ellos mismos y traga-seres como la boca de los precipicios; ellos, los sin pan ni padres, son los que hoy esperan calor de vosotros, pan de vosotros y caricias de vuestras manos, de vosotros hermanos productores.

Un abrigo que duerme olvidado en los cajones; unos zapatos desechados por las molestias de su pequeñez; una bufanda caliente y un pequeño obolo, que más bien es un pedazo de corazón, debes hermano productor entregar en las Oficinas de SOLIDARIDAD INTERNACIONAL ANTIFASCISTA, para los que en sus carnes sienten penetrar el frío y en sus estómagos pellizca el hambre.

Es lamentable é inhumano que en muchos pueblos—en Baza y otros—sean tachados los refugiados de extranjeros, como si estos no fueran hermanos y españoles; calumniados y atropellados por quienes hoy están repletos de billetes por sospechadas ganancias; maltratados y arrojados de sus provisionales viviendas a pretexto de dormir otros, que por los imperativos de la guerra debían de usar tiendas de campaña o barracones, dando con ello pruebas de amor a la causa que todo buen antifascista lucha en bien de los destinos de España y sus hijos.

Es verdad que existen seres humanos que a pesar de lo que la Humanidad lleva de existencia, todavía no han aprendido a demostrar con hechos y no con palabras que son humanos. El dolor de los caídos bajo el signo de la delincuencia profesional

debe ser aliviado con la máxima recompensa del deber y el sacrificio desinteresado.

Nosotros quisiéramos que cada ESPAÑOL de los que habitan en los pueblos de Granada, reflexionaran unos momentos sobre la situación en que se hallan miles de familias refugiadas; que todos meditaran y que por unos momentos recordaran las horas en que ellos atravesaron la misma etapa o la que por eventualidades de la guerra puedan sufrir.

En Valencia, Madrid y Barcelona, la S. I. A. está realizando la obra cumbre de la solidaridad noble y honrada. Comedores para niños y ancianos, edificios con amplios y limpios salones destinados a darle albergue a miles de refugiados, es la prueba más rotunda de que la S. I. A. trabaja para los huérfanos y por los abuelitos sin hogares.

En Baza y en todos los pueblos de Granada la clase productora puede y debe desprenderse de pequeños donativos destinándolos a la organización donde cada uno tiene el derecho de reclamar a donde y a quienes han sido entregados, ya que todos sabemos que la duda es la pereza de muchos solidarios, que entregan sus obolos sin saber cómo y dónde han sido entregados.

El peor enemigo del antifascismo y del Frente Popular es

aquél que después de cubiertas sus necesidades concretes, guarda en sus despensas o en sótanos escondidos, lo que en unos cuantos años no puede consumir o lo que tienen que arrojar a la basura a falta de necesitarlo.

No olvides hermano productor que los refugiados también hacen la guerra contra el fascismo del frío y el hambre, debiendo tú hermano productor darle el fusil de tu solidaridad para que combatan los terribles males de la muerte fría y horripilante del hambre y la miseria.

¡No lo olvides hermano productor!

¡La S. I. A. confía y espera tu ayuda, no lo olvides hermano antifascista!

DESAPARECIDOS

Interesa conocer el paradero de Francisco Miguel Navas Espadas, su compañero Antonio Aguado, hijos de estos, Maximino, Antonio, Andrés, Paco y Visita. Todos ellos de Jayena (Granada).

Se calcula estarán por las comarcas de Baza o Guadix.

Se ruega a la persona que los conozca que envíe su dirección a Rosenda Navas Martín, calle de San Bult número 27 Valencia o a la Sección de Prensa y Propaganda de la Federación Provincial de Sindicatos Unicos de Granada, Plaza de las Heras número 7 Baza.

Unidos contra la barbarie

Quizás movido por el torrente de agua que en estos momentos cae, al acostarme recuerdo con dolor a mis hermanos, los que un poco más adelante, en las primeras líneas, estarán soportando estoicamente las inclemencias del mal tiempo que nos azota, (Yo esta noche he tenido la suerte de disponer de una cama para dormir) pero el recuerdo de los míos, me hace difícil conciliar el sueño.

No se por qué asociación de ideas pienso también en China en estos momentos.

Por mi mente pasa como cinta cinematográfica el inmenso dolor de los dos pueblos unidos por su desgracia, y por el heroísmo de sus hijos que en feroz lucha contra la bestia fascista, poco a poco consiguen recatar la libertad para el mundo nuevo, que brillará como nueva aurora en un día no muy lejano.

Veo todo el cúmulo de sacrificios que representa para la España proletaria, las duras jornadas que nuestro Ejército Popular viene soportando, y pienso también en el heroísmo con que los Chinos se batían en Shangai, contra el único enemigo de todos, el enemigo común, el fascismo Internacional.

Pero no obstante lo empeñada de nuestra lucha, sonríe con satisfacción por saber como luchan los nuestros, y como mueren con la sonrisa en los labios, porque son hombres que saben por qué pelean, y contra fuerzas que se saben asistidas de esta poderosa razón, que representa su independencia, nunca ni nadie podrán nada contra ellas. En el Asia Oriental la lucha tiene iguales caracteres. En España será derrotado el fascismo sangriento de Italia y Alemania, en China lo será el del Imperio Japonés.

Estampas de guerra

Las ambulancias

Pocos motivos habrá en esta enconada guerra de independencia, que produzca tantas emociones e incertidumbres, como el paso por cualquier parte de las Ambulancias. Sus veloces carreras dejan en el ambiente ecos de admiración y estelas de dolor, al tiempo que abren en los corazones de mujeres madres, un interrogante de angustia y de ansiedad...

Suenan en los aires el ruido de los motores de unos aviones grises, como el alma de quién los pilota. Son los aviones de Hitler que siembran la muerte y el terror; se oye el ronco rugido del cañón faccioso que vomita su metralla sobre las indefensas poblaciones civiles. Llega hasta nosotros el eco lejano que produce el tableteo de las ametralladoras y el constante tiroteo rajado de las descargas de nuestros soldados que avanzan y mueren al grito de la Libertad. En uno y otro lado, con la prontitud de la luz, acuden las ambulancias para cumplir la alta y humanitaria labor que tiene encomendada.

Para los vehículos de bandera blanca y cruz de Malta en el centro, no existen las reglas de urbanización de las poblaciones, ni el control de carreteras; es la vida que acude presurosa allí, al lugar a donde tan solo impera la muerte y a la vida no hay quien la detenga, ni guarda más reglas que las que impone la propia Naturaleza.

La Ambulancia; encierra en su vientre vida y muerte, dolor y alivio. Es el antro volante que contiene permanente una tremenda lucha entre la muerte que quiere llevarse su presa y la ciencia que se afana por conservar la existencia humana.

Para la ambulancia no inclemencia del tiempo, ni regatea sacrificio alguno. Lo mismo se debe las cintas asfaltadas, que camina por caminos embarrizados y sendas tortuosas, que avanza haciendo zig-zás entre los olivares para burlar la atención del enemigo. Los héroes anónimos que prestan servicio en las ambulancias, desde los choferes, estos abnegados luchadores de semblante alegre y risueño, pero de voluntad firme, hasta los camilleros son dignos de admiración. Saben que sobre ellos pesa la responsabilidad de una sagrada misión, e igual que los bravos luchadores de las trincheras, ellos soportan con una elevada y serena convicción las vicisitudes de la contienda y saben cumplir estrictamente tan elemental deber humano.

La ambulancia sigue siempre veloz, hacia los lugares de tragedia y de dolor, que al par son lugares de bravura y de emociones, porque en su suelo se le ha hecho morder el polvo a las hordas mercenarias del fascismo. Tierras que están regadas por la sangre de la indómita juventud española que sabe luchar y morir, antes que ver el suelo que nos dió luz profanado por las pisadas sangrientas de los monstruos de Europa.

La ambulancia sigue... siempre dispuesta, decidida. Sus sirenas lanzan al espacio las pitadas cual si fuera un grito de ayuda, de vida, de esperanza.

Salud, camaradas que vais dentro de los furgones de cristal esmerilado. La España digna y proletaria os rinde tributo de gratitud y admiración.

Arjona, Octubre de 1937.

F. CASTILLO

Viene a mi memoria lo leído no ha muchos días en nuestra prensa, sobre la ruidosa protesta hecha en la Cámara Inglesa, por el bombardeo de los Japoneses sobre determinada capital China, y recuerdo con amargura Güernica, y tantas otras que sería difícil enumerar de nuestras poblaciones bombardeadas.

Quizás podrá entreverse una desigualdad de trato para con nosotros, pero no por sentido da humanidad de las potencias democráticas, sino por el sentido egoísta que representa para ellas los vastos intereses que en el Asia Oriental tienen. Inglaterra no olvida nunca que allí posee entre otras, la laguna fragrate de Hong-Kong, (75 Km. y 600,000 H.) la rocosa Isla situada en la bahía de Cantón, uno de los primeros puertos comerciales del mundo, emporio del comercio de China con Europa, pues toda la isla puede decirse que es un vasto puerto franco. Francia el territorio de Kuang-Cheu-Wan, y así las concesiones Americanas, Inglesas, Francesas, etc., etc.

Este es el motivo que puede originar desigualdad de trato para con España, pero seguros que nunca ni aquellos ni nosotros recibiremos una ayuda eficaz por parte de quien parece no querer enterarse que el fascismo también atenta contra ellos, hemos de aprestarnos para librar con nuestros propios medios y con nuestro sacrificio la última batalla que acabe con el fascismo de todos los países y de todos los colores.

Arjona, Octubre de 1937.

FRAROGA

Ensueño de un combatiente

Sonaba, más bien pudiéramos decir volaba mi pensamiento, mientras mi cuerpo rendido del cansancio y sueño, descansaba sobre el seco musgo amontonado en la majestuosa chavola formada de paja y madera y por cuyas rendijas se introducía el aire frío, sigiloso, húmedo y taciturno.

Han sido necesarios, comentaba mi pensamiento, catorce meses de cruenta guerra, para que el mundo entero se asombrase y se dé cuenta del valor de nuestro Pueblo y del martirio sufrido. Nosotros, camaradas de todos y dignos descendientes de aquellos nuestros bravos antepasados, que en todo momento supieron defender la integridad del suelo ibérico contra las monstruosas hordas invasoras, hemos escrito, con nuestra sangre y vidas, una epopeya de heroísmo.

Y así hablaba mi pensamiento, por que en el descansado remanso del sueño alimentado por el vehemente deseo de triunfo, libertad y amor, había llegado a tocar la cima, el horizonte de la victoria revolucionaria.

España luchó, decía, avanzando por los caminos de la libertad, habiendo abierto cauces modernos al progreso de las ideas. Ganamos la guerra y con ella la revolución, «pues sin revolución, no hay victoria posible». El obrero trabajó con intensidad en la fábrica, en el campo, y el que esto no hizo empuñó, con valentía y arrojo el fusil, sabiendo que trabajaba y luchaba para sí, para sus hermanos, para la colectividad y no para el cacique político, explotador y egoísta.

Las fábricas, conquistadas por los obreros, laboraban con afán, la tierra producía sin cansancio, los campesinos también y la cultura y libertad se extendían por doquier, sin mandato, de los patronos, sin tributo a los propietarios, y sin tener que vivir dentro de la estrecha red de incultura en que tantos años habíamos vivido.

La moral sexual se extendía al igual que la cultura y libertad, habiendo desechado la hipócrita moral sexual católica. La revolución «educadora de los pueblos» había sabido plantear y

llevar a efecto en orden colectivo muchos problemas, antes individuales, entre los cuales se destacaba el magno perfil espinoso del problema sexual, oleaje de hipocresía, solucionado ya en la sociedad recién fermentada por mi bello ensueño y en el que hubiera querido estar sumido hasta el final de mi existencia.

Como guión del período transformador pasado, se ve con placer y armonía que cada ramo e industria tienen creados sus organismos de trabajo en colectividad. Los Comités de fábricas y demás profesiones desarrollando con todo esmero su importante misión de control y perfeccionamiento, y de esta forma la producción es a más de menos trabajada un cien por cien mayor que en los tiempos de explotación y opresión.

La mujer es considerada como ser pensante, digna compañera del hombre, ha dejado de vivir en las constantes humillaciones de desigualdad, de ingratitud y desconsideración en todos los órdenes, se le ha dado acceso a las actividades cívicas, se le ha reconocido en el terreno de las ciencias y artes y bebe ya en las fuentes del saber, al igual que los varones.

Todo es armonía, todo es fraternidad, todo amor.

Federación Regional de Juventudes Libertarias de Andalucía. F. I. J. L.

A todos los jóvenes libertarios de nuestra región que actualmente, se encuentran luchando en los distintos frentes de Iberia.

Ante la honda conmoción que mueve hoy al pueblo español en una de sus más sublimes epopeyas revolucionarias, hay algo en nuestro campo, que para que en la historia ocupe el puesto que le corresponde, precisa, sea convertido en una realidad inmediata.

El mundo, ha sufrido transformaciones. Se ha estremecido más de cuatro veces merced a las gestas emprendidas por los pueblos, en pos de sus reivindicaciones y en parte logró transformar su marcha.

Es a España a quien le toca hoy decidir la suerte del mundo. El progreso, la libertad, la razón y la justicia han entablado en nuestro suelo la gran batalla decisiva, contra la retrogradación, la esclavitud, la barbarie y la ignorancia. No dudamos que al fin y a la postre, el triunfo será de las armas que mejor actúen y de aquellos pechos que más fe y entusiasmo pongan en la lucha. Ante el peligro que suponía el Capitalismo en pie de guerra para la libertad de los pueblos, no dudó el proletariado español en sacrificar lo más selecto de sus efectivos: La Juventud. Había que decidir rápidamente, o aceptar una guerra llena de lacras y crueldades para al fin ser libres, o someterse a la más vil de todas las tiranías: El Fascismo.

El alma de los pueblos, fué siempre pobre en el sentido cultural y por ende en el constructivo, debido a la ignorancia que durante milenios de siglos las leyes y las costumbres imprimieron a la casta proletaria. Pero ¡ah!, desde que el hombre pensó que asociando esfuerzos lograría transformar su condición de miserable, el mundo, ha cambiado de ritmo y se dirige precipitadamente a reivindicar su existencia retrograda. La asociación, logró tender sus tentáculos a todos los rincones donde la fuerza del instinto le hizo pensar al hombre en su vejada existencia, y fue España una de las primeras en despertar. El pueblo se ve precisado a cambiar el sistema de convivencia que siempre rigió sus destinos y para ello, hay que ilustrarlo a fin de que no fracase en sus ensayos. Hay que llevar a su espíritu en tensión todo el fervor revolucionario que ha de hacerle ser optimista ante el peligro. Al objeto de que se dé con el mayor entusiasmo a la defensa de su propia causa.

El alma de toda revolución, lo fué siempre la juventud. En nuestra Iberia la juventud, se ha dado con gran fé y entusiasmo a la defensa de la causa proletaria. Nuestro movimiento juvenil, atendiendo a estas enseñanzas de la historia, crea un órgano desde el cual se propone difundir por doquier, las apreciaciones revolucionarias del anarquismo. Nuestro paladín, ve la luz, rebosante de optimismo porque sabe que la misión que va a cumplir, es altamente humana y revolucionaria. Rico en colaboración, resulta interesante teniendo bastante aceptación en los medios juveniles. Surge el movimiento faccioso cuando a penas ha salido el segundo número. Ante esta acometividad del Capitalismo al borde de su tumba que para repelerla tuvo el pueblo que lanzarse a la calle a defender el pabellón de sus libertades, nuestro órgano cumple su misión. La lucha se prolonga, nuestra organización se robustece considerablemente. Nuevos valores se descubren ante el momento revolucionario. Ante las alarmantes proporciones que alcanza nuestro movimiento, nuestro órgano resulta insuficiente. No puede continuar siendo semanario, es preciso convertirlo en diario rápidamente. El esfuerzo a realizar no merece gran estudio.

¡JUVENTUD LIBRE, ha de convertirse en diario precipitadamente! Tenemos una organización potente que precisa de un vocero que diariamente imprima a nuestro movimiento el ritmo que el momento revolucionario reclama.

¡Un esfuerzo más! Comité Regional de Andalucía, abre una suscripción pro-JUVENTUD LIBRE para que aparezca lo más rápidamente, como diario de lo más selecto de Iberia. Si algo aportastes para ello, más se necesita.

¡JUVENTUD LIBRE, ha de ser diario el mes de Noviembre! ¡Nuevamente dirige tu aportación al Comité Regional de J. J. L. de Andalucía!

¡Compañeros! De vuestra decisión, depende que nuestro movimiento juvenil supere a todos.

¡¡A POR JUVENTUD LIBRE DIARIO!!

Vistazo internacional

Eden, forjador de "pactos"

El inglés flemático, grave de «otros tiempos» está retratado en la figura pretérita de algún lord, de algún personaje legendario como sus castillos, sus posesiones, su hermosa jauría... El inglés nuevo, modernista, suma, o, mejor tipo intermedio entre el «pasado» y el de hoy en su más amplia acepción tiene parecido con el personaje de nuestro título. Eden, educado muy a la «inglesa» se reveló después de una carrera rapidísima como hombre «distinguido, elegante, un árbitro, que se diría por los franceses», olvidando la seriedad y flemma sistemática de sus antepasados, si bien no extinguiendo en él, el aire—¿si será su disposición?—de esa indiferencia que ha hecho sea precedente a todas las cosas que no tengan relación, que no sean beneficio directo al Imperio. De ahí esa natural propensión a hacer «pactos», «tratados» y por este orden todo lo supérfluo, que no son sino barniz del malo dado en un espejo brillante como es la causa de los «débiles» que para algo se llaman así y por ello en uno de los motivos que impulsaron—el principal—, a los creadores del inútil órgano de Ginebra se determina también, diciendo se protegerá a las naciones que por razones de su constitución sean endebles en poder económico que es decirlo en el naval, terrestre y hoy aéreo, consecuencia de la super-civilización que padecemos. Y he aquí porque todo hilvanado y en continuidad se presta a las inversiones de los libros supremos para la Historia—lo estatuido en Ginebra—, y por aquellos que han creído ciegamente en la Paz, que no subsistirá mientras haya monstruos de la calidad de un Hitler y de un Mussolini, pese a los propósitos de las naciones que por su nobleza y altruismo la desean en beneficio de la Humanidad.

Y tracemos la línea del «forjador de pactos», emplastos a la Paz sin resultado efectivo. El propuesto para el Premio Nobel de la Paz, sigue como decíamos al principio indiferente, sin «importarle un bledo» el asunto español, muy a pesar de ser él uno de los directores principales en la «farsa». Con la «retirada de voluntarios» ha habido declaraciones evidentes, incluso por parte de los italianos de ser un hecho reconocido y demostrado de que en Iberia hay dos fuerzas extranjeras operantes en la Guerra—italianos y alemanes—que se libra con órganos legítimos en el orden de las legalidades y con fuerzas que miran a la Humanidad para su resurgir en el orden de la diferencia que merecen los polos o sistemas políticos que pugnan en el Mundo por establecerse. Y sigue Eden, decimos, en su glacial indiferencia y sigue la rubia Albión que no diremos pérfida por «cortesía» clavada en sus «trece», diciendo: «A mí que me interesa que se despedazen bien en Occidente, bien Oriente si seguimos ostentando nuestro poderío, nuestros dominios se hallan intactos y para escarnio de las democracias sigo llamándome, mejor me llaman, nación democrática, civilizadora y amante de la Paz». «Qué más me dá, que me importa, dirán sus magnates que China e Iberia sufran por mí». «Solo nos interesa lo «nuestro», que es seguir especulando, seguir siendo los «dueños y señores del mundo». A esto, a tamaña posición y degradante actitud, nosotros respondemos: Iberia no sucumbirá porque sus hijos se opondrán a ello, pero si esto sucediera, ¡ay!, de esa nación y de otras tan necias como ellas, porque su Historia lo dice comparándola con nosotros. Supimos ser vencedores y supimos sacrificarnos cuando la derrota fué con nosotros. Pero ellos, que fueron ellos. El signo fatalista de la era de luchas sangrientas—tiempo actual—, caerá sobre Inglaterra, alcanzará a Francia sentimental y arrasará la era de la «civilización» si es que no quieren imponerse a tiempo.

Leed EMANCIPACION

Mis ojos se dilatan y ven con amargura y dolor la contrariedad de la realidad al ensueño. La guerra no ha dado su toque de victoria,

El mundo, hipócrita mundo, no quiere reconocer ningún derecho, ninguna de las injusticias cometidas con nosotros por parte de él mismo, si por el contrario las grandes empresas comerciales. La descendencia, de la que creía éramos dignos, nos maldice desde su tumba. La lucha fué inútil, la sangre derramada también. Las ideas, cual torpe anciano, pocos pasos han dado. Los obreros, pese y con razón a sus mandamás, se abstienen, no producen como es debido. Las Colectividades no son atendidas como se debieran atender, son boicoteadas;

Cada uno trabaja para sí con grande egoísmo, y no para los que nos lo han dado todo, los combatientes, los revolucionarios. Las fábricas, como las demás industrias, se hayan en un estado mediocre de producción y las tierras, excepto donde se ha trabajado en colectividad, han producido un cincuenta por ciento menos que en los tiempos de la burguesía.

La moral sexual se encuentra en peor estado que antes. La prostitución es la hierba que más ha crecido desde el principio de nuestra lucha, nada hemos puesto para que tan maldita plaga deje de germinar, por el contrario la hemos abonado con intensidad. La mujer si ha dado algún paso ha sido hacia el prostíbulo, camino iniciado por nosotros mismos, sufre las mismas desconsideraciones que antes o más aún.

No hay armonía, no hay fraternidad, no hay amor.

¿Es esto libertad? ¡No! Hay todavía mucho egoísmo, mucha miseria. La sociedad no es perfecta, por que no hemos hecho nada para que lo sea.

Hay aún mucha ignorancia y el analfabetismo, fruto del despotismo y opresión de tiempos pasados y presentes, no se ha dominado, por nuestra causa.

Pero ¡Ojo! Un pueblo que va aniquilando con un heroísmo,

tan grande una formidable potencia militarista, que se ha lanzado a la lucha con un idealismo sin límites, sacrificando su propia existencia, para defender sus libertades; un pueblo así, se levantará pronto, muy pronto sobre un nuevo nivel cultural y se levantará también, con más arrojo aún, sobre los que quieran impedir el curso de la revolución y sus libertades,

M. CONTRERAS

Todos los pueblos que en su corazón han sentido palpitar las ideas, han sido siempre los que han abdicado de la tiranía; miremos las páginas de la Historia y la confrontación nos hará meditar sobre la evolución que las mismas han operado en la especie humana.

Un pueblo sin ideas ha sido esclavo de sus prejuicios. Libertémonos de todo lo que nos ata al pasado y presentemos a la faz del horizonte luminoso de las ideas, nuestra individualidad de librepensadores.

Todas las revoluciones producidas en el Universo, han sido producto de las ideas extendidas por el intelecto del hombre que incesantemente ha tendido a que se perfeccione por la individualidad de su pensamiento libre.

La revolución francesa, fué debido a la agitación que el pensamiento maduro de los hombres que habían propagado con el ejemplo de su individualidad, en el corazón palpitante de las multitudes enfebrecidas de justicia y libertad. Los grandes pensadores, como Reclus, Luisa Michel, Marat y tantos otros, los que con su aportación individual fueron el nervio que hizo abortar todas las grandes transformaciones hecha realidad en la Comuna. Aquella gran luminosidad que tanto cauce abrió para que el hombre pensara en el porvenir de las existencias libres frente al caos de la tiranía y la esclavitud de los pueblos que no los presidía en las revoluciones, sus ideas.

Vamos hechos demostrativos:

En Alemania, después de la caída del Kaiser, precedida de la gran guerra, se levantaron como un hu-

IDEAS

racán las organizaciones marxistas, grandes masas de hombres ingresaban en las mismas para con su aportación, levantar la economía y el prestigio del pueblo que tan bajo lo habían dejado los tiranos que habían soportado durante tanto tiempo, pero eran hombres sin ideas (y por ende, no podían levantar nada, que no fuera preparar el camino para otros tiranos, como hoy los tienen) ya que no poseía una capacidad ni un sentido exacto de lo que significaba construir, ya que para construir se necesita tener ideas, exponerlas y realizarlas en la práctica. Cosa que ninguna masa ha poseído ni noción, ya que la efervescencia y el entusiasmo, ha sido innato en ellas.

La preparación y la resistencia armada frente a la tiranía, no se les inculcaba al pueblo, así vemos cómo ganado por los cantos de sirena de la democracia, (a pesar de que se contaba con catorce millones de obreros organizados) triunfa el fascismo sin la menor resistencia por parte de los grandes núcleos haciéndose dueño de la situación, apoderándose de todos los resortes con los cuales ha desarrollado una cruenta represión para dejarlo sumido en una de las más grandes esclavitudes que se conocen.

Asimismo, triunfa el fascismo en Austria a pesar de un poco de resistencia por parte del socialismo li-

bertario, exteriorizado en los grupos revolucionarios convencidos de que sólo la fuerza y la lucha armada, puede decidir las contiendas en favor de la libertad. Suprema aspiración de los pueblos.

Pero no así ocurre en España, que al intentar el fascismo apoderarse de los destinos del pueblo, a pesar de poseer todos los aparatos represivos, vemos como fracasa rotundamente y es porque el pueblo Iberico, la idiosincrasia y el amor innato a las ideas, se había inscrito en el corazón de las muchedumbres organizadas y preparadas conscientemente dentro de los Sindicatos, órganos de resistencia para emprender una lucha a muerte entre dos fuerzas, la libertad y la tiranía. Así vemos como después de una lucha sin igual en la Historia, de catorce meses, sigue incólume en sus puestos defendiendo la libertad y el amor encarnado en las ideas por las cuales el pueblo da su vida generosamente.

¡¡LUCHADORES, IDEALISTAS!! Todos frente a la contrarrevolución, mantengamos las ideas, sembramos a voleo la semilla libertaria, creemos nuevas consciencias en donde nos hallemos. pongamos todo nuestro fervor, energía y actividad y nuestro esfuerzo se verá compensado en que el pueblo posea una capacidad y una noción para construir la sociedad del porvenir. Salvando la revolución que tanta sangre cuesta al pueblo, por la libertad y la independencia individual y colectiva.

JOSE CARMONA

Baza, 16 Octubre de 1937.

¡Salud compañeros anónimos!

¡Salud, Nieto Romerol, ¡salud, Corpas Pinillas!, ¡salud!. Habéis caído, víctimas de un cañonazo, disparado por quienes del crimen hacen carrera. Un obús segó vuestras vidas impregnadas de fervor justiciero y ansias de libertad. Yo os vi, recogí del suelo vuestros pobres cuerpos mutilados, destrozados por la metralla; ya no sentais el ritmo ni el calor de la vida y sin embargo hacíais un esfuerzo supremo, quizás el último para que vuestras vidas se esfumaran al grito ¡Viva la libertad! ¡Abajo el fascismo!

Cafsteis como todos los que han caído en el cumplimiento del deber, con la convicción firme de lo que significa esta tremenda lucha que está ensangrentando nuestro Pueblo.

Vuestros compañeros, los que convivimos, entre vosotros, los que pudimos comprobar la nobleza de vuestras almas, jamás olvidaremos a los sencillos camaradas, a los hermanos que la canalla facciosa nos arrebató para siempre.

Y a tí Nieto Romero: Cuando en la tarde del 10 de Octubre, quisimos por última vez contemplar tu cuerpo casi ya corrompido, vino a nuestra mente el recuerdo de una de tus últimas palabras «Mi hijo, no olvidar a mi hijo». No, compañero, tu hijo viene a aumentar la lista interminable de los que la España antifascista tiene a su cargo. Tú has muerto, por liberar a tus hijos de la esclavitud y de la incultura; y nosotros, los que aquí quedamos para continuar la lucha y vencer, tenemos la obligación, el deber de darle a tus hijos y a los de todos que como tú murieron, una vida de bienestar y felicidad y hacer de ellos hombres libres.

Habéis muerto llevando en vuestros ojos que se cerraban para siempre, la visión imborrable de una Iberia digna y feliz. Salud, compañeros.

Los que juntamente compartimos emociones y reveses, los que vivimos los momentos terribles de aquella estela dantesca en la cual encontrasteis la muerte llevaremos consigo el recuerdo de los compañeros caídos, sirviéndonos de estímulo, para continuar la lucha hasta vencer y aplastar a las hordas del fascio.

¡¡Salud, compañeros!!

¡¡Salud, sencillos ausentes!!

UN COMPAÑERO

Arjona, Octubre de 1937.

Las Federaciones Provinciales y su necesidad de existencia

IV

Los Sindicatos

A pesar de haber descrito superficialmente la estructura orgánica de la C. N. T. en la larga introducción de este trabajo, se hace imprescindible ahora el repetirla por apartado, para la mejor coordinación del mismo y para esto, hay necesidad de empezar por el Sindicato, para terminar en el Comité Nacional, describiendo de la forma más rápida, como estaban ayer y sus funciones; como hoy, y su cometido.

Antes del movimiento los trabajadores, teníamos nuestros Sindicatos con la militancia necesaria a nuestro desenvolvimiento. La situación económica y constructiva de España no interesaba, puesto que estaba en manos de la Burguesía, de las grandes Empresas, de

los Terratenientes, que había que derrocar. Hoy cambia de aspecto en un todo la situación, la labor del Sindicato es otra, la lucha de clases de momento ha desaparecido,

Al mismo tiempo, hay que crear, construir, modificar, trabajar en fin para afianzar y propulsar las conquistas revolucionarias, que aseguren a los trabajadores el bienestar a que tienen derecho, consolidando por el trabajo útil una próspera era en el orden económico.

Los Sindicatos están faltos de hombres para este cometido, allá donde nuestras organizaciones cayeron en manos del fascismo, sus hombres fueron asesinados, en la parte liberada, la guerra absorbió lo bueno que había,

las constantes llamadas a filas, lo poco que se vá creando. Los Sindicatos que poseemos están sin vida y nos obliga a todos a salir de lo rutinario para dársela, se hace necesario dejar para otro tiempo las disquisiciones filosóficas, muy bonitas por cierto, para dedicarnos al trabajo constructivo que transforme el pasado, que responda al presente, caminando hacia nuestra interpretación del mañana.

Rendidos a esta evidencia real, hemos de conformarnos a que estos vayan forjándose entre sí y por sí mismos, ante la falta de militantes capacitados para ponerse al frente de ellos, sería pueril pensar el desplazar un compañero idóneo a cada Sindicato. Que si, bien es verdad que su trabajo lo fortalecería, no es menos cierto que habría que emplear la

(Continúa en cuarta página)

Meditaciones del momento

El humanismo en la guerra

Cada día la tensión creada por el fascismo en el mundo, es más grave, su obsesión de poseer mayor terreno que domine Continentes para tener bajo su dominio, más esclavos que adiestrar en el manejo del crimen perfeccionado, es más grande.

Los cuatro jinetes del Apocalipsis traen presagio de desolación y exterminio a todo lo que impida su paso de sembradores de tragedias y destrucciones.

Sus años de experiencia y adiestramiento, les hace ser duchos en serpentear los caminos que han de recorrer para que el Moloch... esa triste figura esquelética vestida de luto, y gran maestra en el arte de segar vidas con su guadaña, no coja de improviso a los pueblos predeterminados a sufrir la dulce caricia que en mensaje les traen galopando en misión representativa de muerte.

El camino a recorrer es largo, de Oriente a Occidente, de América a Europa, de un confín a otro del mundo, cada día es un pueblo el llamado a visitar por estos caballeros de augurios y tristes recuerdos. Su acogida es apoteósica, los cuervos del envilecimiento son sus alegres acompañantes, sus graznidos espanta a los seres humanos, pero su obstinación en ser los amigos es constante sobre los mismos. El canto de sus graznidos destruye las creaciones maestras que dieron renombre de universalidad y civilización a las obras creadas por el genio Humano.

Su constante amenaza hace estancar todos los proyectos del Progreso de beneficio social para los pueblos que anhelan la Paz como sinónimo de Libertad.

Las estrofas cantadas al Amor, Bondad, Felicidad y Alegría, amenazan desaparecer quedando reducidas a una triste ficción del pensamiento.

El Mundo está sangrante, su dolor todos dicen sentirlo, pero la muerte campa por doquier, sin que nadie se atreva a detenerla. ¿Qué hace esa que se llama Democracia para detenerla? Nada.

El camino del fascismo sigue representando el imperio del Crimen. España arde. Sus hijos dan su sangre generosa pero ese mercader de devastación no clavará su pisada en esta Tierra de promoción. ¡No hollarán con su negro manto cubierto de sangre su infame baratijo de miseria humana!

Las gestas viriles de este Pueblo, nos hacen dignos de nuestros antecesores que supieron dejar bien alta la bandera de la independencia de nuestro pueblo.

El esplendor de nuestra lucha ilumina el camino a seguir por los trabajadores del mundo frente al barbarismo de las fieras acosadas de egoísmo.

La China... otro pueblo pacífico que es víctima del deseo de los mercaderes de la avaricia. Un pueblo que aportó con su luz un caudal inmenso al progreso, sus filósofos como Confucio, fueron los propulsores de las grandes transformaciones en bien del género humano.

Otro pueblo hermano de raza desea matarlo por el egoísmo y la avaricia de apoderarse de sus riquezas naturales para establecer grandes Imperios Marítimos y Coloniales.

El drama de Caín y Abel se representa en todos los escenarios del Universo. El egoísmo y la avaricia amenazan destruir la civilización y la Humanidad.

Sólo una salida presenta el momento actual. Un frente sólidamente construido por los amantes de la libertad y el progreso.

Actuando con energía e implacablemente con los enemigos sin contemplaciones de ninguna clase para los emboscados.

Dejándonos a un lado el prurito de humanismo que preside nuestros actos, y copiemos del enemigo en sus acciones para los amantes de nuestras ideas. Sólo así venceremos haciendo justicia y limpiando nuestro campo de traidores, que amenaza nuestro triunfo.

JOSÉ CARMONA

Baza, octubre de 1937.

LEED
Prensa
Confederal y
Anarquista

En los frentes del Sur

Pueblos sin vida

Arjona es uno de los pueblos apáticos que jamás en la Historia, lanzara un destello de luz en el camino de la redención humana, ni pusiera un grano de arena en el edificio de la libertad.

Tiene la perspectiva gris y monótona de muchos pueblos de Jaén. Emplazado en la cresta de una colina, parece a lo lejos la rugosa costra de un gigantesco animal. A su alrededor y en un horizonte ilimitado se extiende en pronunciadas ondulaciones, como las dunas del desierto, un extenso campo donde sólo crece el cereal y el olivo.

Sus calles pinas y descuidadas dan la sensación de que jamás en estos pueblos nadie se preocupó de los seres que vegetaban en las miserables viviendas, sirviendo de contraste a las mansiones espléndidas de los señores.

Aquí y acullá se notan los efectos de la guerra. Edificios agujereados y derruidos dejan al descubierto la obra del crimen. Porcuna es el centro donde emana la muerte.

Arjona era como otros pueblos de la Andalucía oriental, desconocidos en las luchas proletarias, cuna del terrateniente que mandaba en sus extensos campos y en los seres que habitaban sus dominios. Por doquier se aprecia la riqueza oculta, propia del rico andaluz. Casas en apariencia pobres, que en su interior albergaban el lujo y la abundancia.

Gran cantidad de sus moradores se marcharon con los «suyos» al comienzo de la guerra. Otros retrocedieron al interior de nuestra retaguardia para ocultarse a la revancha justa del pueblo, y, para ir uniendo los hilos de la reacción que con el tiempo habían de crear fuertes problemas y dificultar nuestra marcha.

Pocos casos de antifascismo se ha dado en la juventud, de ir en los primeros momentos a cerrar el paso del fascismo.

Y por todas partes; viudas, hogares con mujeres y niños. Los hombres no murieron en defensa de la libertad: ora los juzgó la justicia del pueblo, ora penan en campos de trabajo sus maldades pasadas: quizá también muchos en las trincheras de enfrente luchan contra nosotros para de nuevo dominar con su mirada, sus extensos campos, sus muchos esclavos...

Y las mujeres y los niños llevan impreso en sus rostros, el signo maldito de la hipocresía: mimen con halago y precaución de jesuitas. Nos creen como ellos. Quizá el conocimiento de lo que hacen allá con los nuestros, les haga temer una acción recíproca.

La población da una impresión de hastío. Parece que de ella se escapó la vida... aquella vida que sólo debieron gozar

los privilegiados. Sólo se ven las mujeres en las colas, para tras coger los alimentos que le corresponden, sepultarse en sus caserones misteriosos. Ni talleres, ni fábricas, ni nada que indique un signo de vida de un pueblo que lucha por la guerra. Arjona padece la modorra o el odio de cualquier poblado marroquí. Es algo ajeno a nuestra Andalucía, a la Andalucía de las grandes gestas proletarias.

Sólo la alegría ruidosa de nuestros soldados y el ajeteo propio de la guerra, denota la vida prestada de este pueblo, traída por hombres de otras tierras.

Desgraciados seres; pobre pueblo; su espíritu apenas nos pertenece. Pero a pesar de la adversión íntima de estas gentes, habrán de ver al paso de nuestro ejército, que pasan hombres, que pasan seres que pese al deseo de venganza sólo saben hundir sus bayonetas en el corazón de los verdaderos culpables de la sangre que derrama nuestro pueblo.

AXEL

Arjona, Octubre.

Realidades del momento

Algo sobre el mal y el bien

La charlatanería es un mal que son pocas las personas que se escapan de sus garras. Lo peor es cuando se habla mal de una persona, no se dicen los motivos ni tampoco los deseos.

Alguien dijo que cada ser era un mundo, un mundo que todavía no se ha hecho comprender a sí mismo. Otro no menos sabio le contestó, que para los seres en vez de existir un mundo sin comprender, son dos los que bien se comprenden.

El mundo del Mal con una mayoría aplastante. El mundo del Bien con su minoría aplastada. Es verdad que el ser humano tiene realizados más hechos malos que buenos.

Son pocos los seres que se manifiestan tal

como piensan y sienten, es decir, hacen mal por bien. Y es que en muchas ocasiones la persona se presenta por sus actos distintamente a como dice ser.

En la mujer ataca más este mal. Por eso son pocas las mujeres que gozan de nuestra confianza. Y no es esto por que la mujer sea calumniada de débil, si no por que ama la ignorancia y la obscuridad del pensamiento.

El otro día vimos llorar a un pequeñuelo, que otro de su misma edad le dió unos cuantos azotes, pero no creais que lloraba por el dolor causado, si no por que él no había podido hacer lo mismo. Hé aquí la «defensa violenta».

Otro caso muy curioso, es el de un Delegado de Abastos de un pueblo de la provincia de Granada. Este mal hombre, en vez de realizar las gestiones para que en el pueblo no exista persona que se acueste sin comer, emplea todas sus actividades en hacer sufrir los techos de sus habitaciones con el peso de los jamones y embutidos, que esconde para pasar «mejor» el invierno.

Podemos al mismo tiempo señalar a aquellos campesinos, pequeños propietarios, que a sabiendas de que en el pueblo hay un centenar de ancianos y niños que no comen pan, guardan en los más escondidos rincones mayor cantidad de trigo del que necesitan en un mes o en un año.

Si hablamos con el pequeñuelo nos dice que él es bueno; si le preguntamos al Delegado de Abastos, si sufre cuando ve a una persona que no haya comido, nos contesta, que él es un defensor de los que no comen, y si le preguntamos a los pequeños propietarios, qué piensan sobre el hambre de los demás nos afirman que no es culpa de ellos.

Repetimos que el ser humano se presenta con dos personalidades. Y es que todavía los representantes de la Humanidad, no han aprendido a manifestarse con humanidad. Nadie se acuerda del que no come hasta que él no se encuentre en la misma situación. En vez de prestar apoyo a una causa justa, la hacen injusta con un mal proceder.

Nosotros podríamos publicar en este periódico por espacio de diez meses miles de hechos de solemne contradicción con los rótulos que colgados en los balcones declaran sus principios de solidaridad y socorro al doliente. No está solucionado el conflicto del hambriento reclamándole al que mucho tiene un pedazo de lo que guarda en su despensa, ni menos en recorrer los cafés y recreos exigiendo con la sexualidad exponente de las muchachas una moneda para los que no comen por no tener pan, o para los que no duermen por no tener colchón ni donde ponerlo.

Si visitamos un pueblo, somos declarados extranjeros, viéndonos enterrados en dichos y redichos de las lenguas mal pensadas; si vivimos refugiado en un pueblo, cargamos con todos los «san benitos» habidos y por haber; si trabajamos hacemos mal y si no trabajamos también; y es que el Mundo del Mal se manifiesta en palabras y en hechos antes que el Mundo del Bien.

Nadie debe por sentimientos humanos y por deber de naturaleza dejar a otro ser sin comer contando con medios para ello; nadie debe por dignidad dejar que otro duerma en el suelo pudiendo sacar de su cama, un colchón de los dos o tres que tenga; nadie debe hacer mal a ningún ser humano, ya que pertenecen a su misma condición de humano.

Las experiencias del mundo del Bien, nos dice a todos al oído que no hagamos mal a nadie y si todo el bien que esté a nuestro alcance, a fin de patentizar con hechos y no con palabras que pertenecemos a la Humanidad. No debemos combatir al Mal con el mismo Mal, sino que hemos de contrarrestarlo haciendo Bien a todos los que por educación y costumbres hacen mal a la Humanidad haciendo el bien propio que en verdad es un mal de sí mismo para todos.

Visado por la censura

Sección Administrativa

de HOMBRES LIBRES

Giros recibidos para HOMBRES LIBRES.

	Pesetas
Juan G. Jovacho, Alcaudete.....	16'25
Sindicato de Oficios Varios de Huescar	63'70
Sindicato de Mairena, resto del pago de material.....	4'00
Sindicato de Caniles, a cuenta.....	5'20
Federación Local de Berja (Almería)...	13'00
Ateneo Vallcarca, Sitges (Barcelona)	5'60
Juan Alós Muñoz, Alcaracejos.....	34'30
Juan Alós Muñoz, Alcaracejos, donativo.....	15'70
José Peña, por carta de los Alcazares.	5'05
Antonio Hurtado, 148 Brigada Mixta, Andújar.....	13'05
EL ADMINISTRADOR Baza 20 de octubre de 1937	
Giros para material confederal.	

	Pesetas
Sindicato de Mairena.....	21'00
Sindicato de Joraitar.....	40'00
Giros para el pago de Prensa.	

	Pesetas
Juan G. Jovacho, Alcaudete.....	10'30
Donativos por giros.	

	Pesetas
Juan G. Jovacho, Alcaudete.....	58'55
José Rosas Arjona.	25'00

NOTA: Se le ruega al compañero José Rosas, nos escriba diciendo si dicho giro es para donativo, o por el contrario es el pago de alguna suscripción de otro compañero.

EL CONTADOR
Baza 29 de Octubre de 1937

Las Federaciones Provinciales y su necesidad de existencia

(Viene de la página tercera)

linterna de Diógenes para encontrarlos.

Ante aseveración tal, hemos de buscarle el nexo que en todo momento los tenga en contacto de los problemas vitales, para que con el bregar diario y la persuasión constante, vayan adquiriendo en el menor plazo de tiempo los conocimientos necesarios a su desenvolvimiento y acción. Este nexo no ha de ser otro que las Federaciones Comarcales base de nuestra organización, de las que más adelante hablaré. Ahora retrocedamos por algún tiempo al pasado para reseñar acuerdos de carácter Nacional, que por la velocidad de los acontecimientos yacen incumplidos, o mejor dicho, en la ignorancia, por falta de difusión.

Son estos los tomados en los Congresos extraordinarios celebrados en Madrid y Zaragoza, los años 1931 y 1936, sobre la constitución de las Federaciones de Industria, pues aunque se están organizando no existe una base fija de su estructuración. Ignorando por completo los Sindicatos su radio de acción, en el orden Industrial y sus relaciones en el orgánico, a falta de la propaganda necesaria a este efecto. Cumplamos los acuerdos tomados, dando la estructura necesaria con la propaganda precisa a las Federaciones de Industria, para que los Sindicatos respondan, a éstas, y éstas al sentido constructivo que les está encomendado.

De este modo podríamos en parte suplir la carencia de militantes, al suprimir los Sindicatos y Locales que serían innecesarios, una vez acoplados sus afiliados al Sindicato de Industria. En la Región Andaluza, este es quizás el problema más urgente a resolver. En este sentido aún no hay hecho casi nada, pues sólo se tiene constituida la Federación de Industria Campesina, pero a mi juicio de una forma incompleta, pues más bien que Federación de Industria parece una organización gremial, hasta en el nombre.

Quien haya leído el folleto, publicado por (Continuará)

C.N.T.

A.I.T.

F.A.I.

ARCHIVO INTERNACIONAL C.N.T. F.A.I.

HOMBRES LIBRES

¡Unidos todos
contra
el fascismo!

Durruti, héroe auténtico del Pueblo, nos trazó la ruta del antifascismo:

UNIDOS Y TENACES, VENCEREMOS

Nuestra misión

“Imitarle y vengar su muerte”

Al cumplirse el año de la muerte de nuestro héroe Durruti, no podía en mi persona pasar desapercibida tan inolvidable fecha, sin que dedicara unas líneas a la memoria de mi querido e inolvidable maestro.

Al recordar aquel corpulento hombre, todo corazón de niño; con voz enérgica y potente, pero cariñosa y agradable, noté que mi pecho quiere desahogarse con el llanto; pero reacciono y me digo: Los hombres no lloran. ¡Fuera sentimentalismo! que con ello nada se consigue, y pensemos únicamente en vengar la muerte de los caídos en defensa de la Libertad; y ese sentimentalismo absurdo que intentaba apoderarse de mi persona, se convierte en un ferviente deseo de vengar la muerte de mi querido maestro.

De Durruti, durante el lapso de tiempo que permanecí con él, tomé mucho de su escuela; porque Durruti era un maestro, y su conducta y actuación limpia y revolucionaria debemos todos practicarla, pero con hechos y no con palabras.

Su labor todos los antifascistas la conocemos sobradamente y no creo que nadie la ignore, pero sí olvidado.

Labor, llena de moral revolucionaria, en sí encierra todas las mejores cualidades de que puede estar dotado el ser humano.

Durruti, fué el hombre que todo lo dió con abnegación y sacrificio, por y para la guerra y la Revolución, y la pronta consecución de la completa felicidad de la Humanidad. Sin estudios académicos militares, supo demostrar ante el mundo entero, que para él no existían incógnita alguna de técnica militar, dando pruebas a cada paso de un valor insuperable y grandes conocimientos guerreros. En él, no había el jefe militar fanfarrón y déspota que mirara con desprecio a sus compañeros los soldados, por estar colocado en un nivel superior a ellos. Cada orden o palabra que daba con su potente voz iba precedida de una cariñosa sonrisa y una palmadita en las espaldas.

Durruti, era todo un hombre, un maestro justo y rebelde.

En los momentos trágicos en que la capital de España parecía que era inevitable verla hollada por la pezuña del fascismo invasor, el alto mando reconociendo sus grandes cualidades guerreras, lo desplazó al frente de Madrid para defenderla, como así lo hizo con valor insuperable.

Aun recuerdo sus palabras cuando nos separamos: «Chico, hasta la vuelta. Sigue mis consejos. Por encima de todo piensa que tenemos que conseguir la victoria contra el fascismo, cueste lo que cueste y caiga quién caiga; no olvides que hay que luchar por encauzar nuestra querida revolución por la senda de la victoria, pues esta será nuestra redentora. Que toda tu actuación vaya precedida de una moral limpia, obra con nobleza y lealtad con todos tus hermanos productores; y por último me dijo: «Renuncia a todo, menos a la victoria». Todo esto como a mí, se la dijo a los demás compañeros que conmigo se quedaban. Durruti, nuestro querido maestro, marchó a Madrid y no volvió. Allí dejó su vida en las garras de la muerte, en defensa de una causa más justa y equitativa.

No se cumplió su palabra «hasta la vuelta» pero dejó su testamento en Aragón y en Madrid lo firmó con su sangre. Cumplamos el testamento que nos legó nuestro Durruti.

Durruti, querido maestro, hombre bueno, justo y rebelde, en mi mente perdurará siempre este pensamiento: IMITARTE Y VENGAR TU MUERTE.

¡¡IMITEMOS AL HEROE DEL PUEBLO!!!
LIBERTO DOMOOVICH

Figuras de la Revolución

VALDIVIESO Y DURRUTI

Dos luchadores que se querían como dos hermanos de Acracia, La represión barbara de la sociedad los unió en las mazmorras del penal del Puerto de Santa-Maria.

Valdivieso, el chiquillo inquieto y estudioso tenía madera de revolucionario. Jamás pudo callar, ante las injusticias que se cometían con sus hermanos de trabajo. Odiaba al capitalismo y aborrecía al clero.

Al recordar a Durruti no podemos pasar por alto a su amigo de prisión, a su hermano de represión y gran amigo de todos los indefensos: Valdivieso.

Su madre y hermanos lo lloran. Ellos también demostraron llamarse Valdivieso y Durruti, huyendo de Granada.

Los anarquistas que hemos luchado en Granada contra la tiranía del capitalismo y el fascismo, sentimos la muerte, primero de Valdivieso y, después la de nuestro querido Durruti.

Valdivieso, el anarquista entero, cayó asesinado en el presidio de Chinchilla, cuando tranquilamente se asomaba a la ventana de su celda, ¡Malditas sean todas las cárceles y presidios!

Los jueces de Granada lo condenaron con otros buenos compañeros a vivir parte de su juventud bajo el signo de las brutalidades presidarias.

En Granada fué un gran animador de las Juventudes Libertarias, dando por ellas cuanto tuvo a su alcance.

Durruti, al igual que Paulino Díez y todos los que con él convivían en el Puerto de Santa-Maria, lo querían como se quiere a un hermano. Valdivieso era todo un luchador anarquista, todo un decidido anarquista.

Por eso nosotros al escribir sobre la muerte de Durruti tenemos también que hablar de nuestro querido Valdivieso. Apenas contaba 17 años y acudía a las reuniones y jiras de las Juventudes Libertarias.

Valdivieso jamás le tuvo miedo a la muerte. Todo su afán era combatir a la burguesía rompiendo con todo lo que la sociedad tenía de absurdo y cobarde. Sus armas eran la dinamita y el libro. Su acción iba dirigida contra los tiranos religiosos que oprimían el pensamiento de los obreros de Granada.

Cayó vilmente asesinado dando un viva a la Anarquía. Y sus compañeros de cadenas rompieron el silencio con un formidable trueno de hombría. El penal de Chinchilla se vió sometido por varias horas al régimen revolucionario de los reclusos. El camarada Gabriel Morón fué testigo de la muerte de Valdivieso. También lloró algunos momentos de coraje. Fué todo un crimen premeditado del Director del Penal.

Las Juventudes Libertarias de Granada perdieron en Valdivieso a un agitador por las causas justas del pueblo y a un verdadero anarquista.

¡Al recordar hoy a Durruti no podemos dejar en olvido a quien más de una vez estrechó las manos de nuestro querido Durruti que tuvo frases de cariño para Valdivieso.

Otros muchos Valdiviesos y Durrutis cayeron en los presidios, así como aquellos otros que fueron asesinados por la «Banda Negra» del fascismo en Granada.

A unos y otros recordemos con el más hondo sentir de nuestro corazón, fijando nuestra vista hacia los asesinos y culpables, sin dejar de empuñar las armas que han de castigar a los que del crimen han hecho un lema negro y tradicional.

ROBERTO CARRETERO

DURRUTI NO HA MUERTO...

El homenaje que más estimaría Durruti; la libertad



UNIDAD
ANTIFASCISTA

RECLAMÓ
DURRUTI

*Rayó tan alta tu sin par bravura
y tu generosidad, que, aunque caiste,
para el PUEBLO leal tú siempre existes;
que los hombres de tu temple, de tu alfura,
son manantial de vida que perdura,
sol que alumbrá, idea que subsiste...*

¡No, DURRUTI, no! ¡Tú no moriste!

¡Tú eres inmortal, BUENAVENTURA!

MELCHOR RODRIGUEZ

inmediata de los presos antifascistas: ¡Amnistía!

Parece que el cielo llora, sus lágrimas de rocío sobre los campos rojos de sangre de Castilla...

La lluvia pertinaz va cayendo lentamente sobre estas trincheras, que guardan y defienden nuestros hermanos en los frentes de Madrid, ante la ambición rastrera de unos extranjeros invasores, y la traición infame y vil de unos traidores, que llamándose españoles, dejaron de serlo, ante su terrible crimen...

El cielo llora sus gotas de rocío, sobre los campos castellanos... Estas lágrimas van a caer sobre cuerpos insepultos; sobre huesos de seres que dejaron de ser, y sobre cráneos pelados de carne...

Los de ellos, dejaron la existencia en la lucha, por un crimen de alta traición; bienvenida sea esa muerte; la traición que se comete contra la patria, se paga con la vida...

Luego los que cayeron de ellos pagaron su deuda. ¡La justicia, en esta ocasión destino, cumplió con su deber!...

Los nuestros, dejaron la exis-

Noches de lluvias en el Madrid martirizado

tencia por defender una causa justa, por defender la libertad y la independencia de Iberia; y por todo ello, al caer, fueron vilmente asesinados por unos hombres sin conciencia y sin honor, que vendieron la patria a unos malvados.

Más, el cielo, llora sus lágrimas de gotas de rocío sobre los muertos caídos en tierras de Castilla...

La lucha cruenta se acrecienta por momentos; el ansia de vencer es grande, ¡tan grande como el mismo Universo!

¿Qué ambicionaba el pueblo antes del crimen cruel y nefando?

Libertad, Trabajo, Paz...

¿Qué ambicionaban los traidores dueños siglos y siglos, es decir por toda la eternidad de los destinos del obrero?

Implantar la esclavitud sobre el proletario.

¿Qué anhela el pueblo en estos momentos decisivos en que se juega su libertad y su vida?

Nuestros heroicos defensores, los soldados del pueblo, necesitan mantas y ropas para hacer frente a los rigores del invierno. La retaguardia leal debe preocuparse a toda hora de sus hijos y hermanos que en los frentes de guerra luchan para que España se vea libre de opresores. Ni uno solo debe quedar insensible a este sagrado imperativo antifascista, todo el que tenga una o dos mantas, ropa interior y de abrigo que pueda ofrecerlas a un miliciano, debe hacerlo ahora mismo, entregándolas para su envío a «SOLIDARIDAD INTERNACIONAL ANTIFASCISTA», Calle de la Paz 29-3.º

Pensamientos

Todo placer es el origen de un dolor.

La tiranía es el fruto del aborrecimiento de los pueblos.

La libertad es un dios que ha derramado más sangre que todos los mitos reunidos.

La sabiduría es el único atributo que induce al hombre a conocer el fundamento de su destino.

La autoridad tiene su vida asegurada mientras quede un sólo esclavo sobre la Tierra.

El amor es una gota de miel en el amargo océano de la vida.

El hombre que trae hijos a un mundo como éste, es un criminal.

El matrimonio es una jaula en la que sufren dos pájaros esclavos: hombre y mujer.

Vivir es sufrir. Amar es llorar. Luchar es morir.

Todo hombre que cree en algo es un esclavo.

El mundo es un presidio en el que viven encadenados todos los hombres.

Morir es un momento tan corto, que no merece el sacrificio de vivir 50 años pensando en él.

Sólo hay una clase de ciegos: los ignorantes.

La Verdad es la mentira más grande que han inventado los hombres.

La justicia es un mito tan falso como Dios.

El Pensamiento es la locomotora del Progreso.

Vivimos porque no tenemos valor para matarnos.

PALME GABAY

derramada estérilmente. Caeremos muchos; mas no importa. Mientras nosotros damos nuestra sangre en los campos de batalla, esa sangre que riega esas tierras, va fructificando, dejando en los surcos del camino la semilla sacrosanta de la libertad que en un mañana próximo disfrutarán en paz nuestros hijos.

¡No importa que en los campos de Castilla lllore el cielo sus lágrimas de rocío sobre los muertos caídos unos por defender la libertad; otros por defender la infame ambición de unos canallas!

Llore el cielo en buenhora... Que si el cielo llora, también los infames llorarán y pagarán sus crímenes.

AURELIO JEREZ SANTAMARIA
Madrid, Octubre de 1937.

Panorama Internacional

“El más cínico de los secretarios de Estado” y “la retirada simbólica de los voluntarios”

En frase de Adtle, el Ministro de Relaciones Exteriores de la Gran Bretaña, mister Eden, ha sido llamado «el más cínico de los Secretarios de Estado». Consignamos aquí la frase antedicha por cuanto ella resume y significa con harta elocuencia la «satisfacción» que distingue al diplomático inglés, la «cara-dura» que diríamos nosotros cuando toda su «intervención en el conflicto ibérico solo se reduce a proponer fórmulas que no tienen nada más que el motivo de ser propuestas sin resultado efectivo».

Examinamos el horizonte internacional casi siempre en derredor de este fatídico signatario por estar circundada la hegemonía que tiene sobre las naciones, el pueblo desde el cual él representa al sentir de una falsa civilización, de una sociedad que ha tiempo debiera de haberse extinguido. Adtle, ha tenido la «valentía» y decimos eso por ese convencionalismo aun imperante en las democracias de decirle, en plena Cámara de los Comunes, «cínico» al mister de elegancia suprema.

Ha tiempo fué descubierto este ente, pero ahora lo ha sido más hasta el extremo de ser llamado lo que exponemos en su nación y en el organismo que tiene para emitir sus mentiras, alta representación de un mueble que llegó a ser base de las naciones —hoy también cree serlo y paulatinamente pierde, perdiera la fé en sus destinos—por obra de sus ardides y falsas artimañas para apoderarse de una parte del Globo. He aquí las razones de su política actual. Aprovechamiento de los conflictos existentes para de ellos sacar consecuencias que sean beneficios materiales a su Imperio.

La «retirada simbólica de voluntarios de Iberia» es algo que mueve a hilaridad y que se comenta por sí solo, cuando por encima de todo se hacen ver las partes de su formación, en que han sido comentadas y «propuestas» por quienes se entretienen en el bonito «sport» de hacer «juegos diplomáticos». La problemática «retirada» es una demostración más del ferviente deseo de las naciones de hacer «su agosto» como se diría en modismo popular. Eludimos el comentario amplio por dejarlo a juicio de nuestros lectores, los cuales estarán dispuestos en el mismo sentido que nosotros con respecto al ambiente internacional. Excepticismo e indiferencia para solo con nuestro esfuerzo, con nuestros sacrificios defender la Independencia de Iberia...

Llamada cordial

Camaradas de Reforma Agraria

No sabéis el dolor que nos causa cuando oímos hablar a los campesinos de sus problemas con ese Organismo; no sabéis el disgusto que pesa sobre nosotros cuando escuchamos de boca de los sin tierra ni pan sus quejas bien razonadas; no sabéis el fin, camaradas de Reforma Agraria de Baza y Huescar, el malestar que producen las palabras del campesinado colectivista de estas dos localidades en nuestro firme y decidido pensamiento antifascista.

No está en nuestro ánimo aludir en nada la obra que vosotros venís realizando en pos de una España grande y laboriosa, no, eso no podemos nosotros antifascistas y hermanos vuestros de lucha, lanzar sobre vuestros esfuerzos ningún reproche, pero si queremos lograr con estas líneas un cambio de impresiones colectivistas al objeto de dejar también los esfuerzos de los campesinos en el lugar que le corresponde.

En Baza existe un Sindicato Agrícola de la Confederación Nacional del Trabajo que la mayoría de sus afiliados son verdaderos maestros en saber manejar las herramientas y en hacer producir a la tierra con grandes ventajas de aumento y calidad del fruto. En Huescar ocurre lo mismo. El campesino de la C. N. T. es una de las mejores reliquias del trabajo con que cuenta aquel hermoso pueblo. Son valores que todo centro agrario debe aprovechar en bien de la economía, máxime cuando la situación actual nos brinda la necesidad de sembrar mucho para recoger el máximo de recolecciones.

La tierra necesita de brazos que la trabajen, ya que la guerra poco a poco nos va arrebatando miles de jóvenes fuertes y ansiosos de cumplir en los frentes con sus deberes de españoles.

¿Es que los colectivistas de la C. N. T. no tienen derecho a disfrutar las leyes dictadas por el camarada Uribe, actual Ministro de Agricultura? Nosotros creemos que sí pueden trabajar en colectividad los campesinos confederales a igual que otros camaradas de nuestra hermana sindical. En la provincia de Granada y en particular en Baza y en Huescar existe mucho terreno sin cultivar a falta de iniciativas y voluntades, que por simples requisitos y otras por incompreensión no son entregadas a quienes sin interés de explotación ni partidismo, y sí solo por servir a la guerra y al antifascismo están dispuestos una vez más a darlo todo por hacer producir lo que dentro de algunos meses nos faltará a todos.

Cuando nosotros pensamos sobre los momentos tan graves que todos los españoles antifascista vivimos y sacamos amargas deducciones, no comprendemos por qué a los colectivistas le ponen obstáculos al querer legalizar sus actos y sus realizaciones productivas. No creemos que los camaradas de Reforma Agraria de Baza y Huescar obren de mala fé, pero sería conveniente que respetaran un poco más a quienes «acogiéndose a las leyes de sean colaborar al lado del Gobierno de la República Española, a salvar la economía de su anormal desarrollo previsto como producto de la guerra, que todos los españoles deseamos ganar con las armas en los frentes y con las herramientas en los lugares de producción.

En otro artículo próximo continuaremos nuestro cambio de impresiones con los camaradas antifascistas de Reforma Agraria de Baza y Huescar, al objeto de limar asperezas y aclarar torcidas interpretaciones.

PALMIRO LABRADOR

¿Recordais a Pedro Mateu. Era un obrero metalúrgico, cultivado, de alma generosa y mística. Uno de esos grandes idealistas, de conciencia recta y corazón abrasado de amor hacia todos los hombres.

Un día, Pedro Mateu, con dos amigos, Nicolau y Casanellas, decidieron asumir la gran responsabilidad histórica de un acto de justicia. Barcelona vivía los días trágicos de la represión de Anido y de Arlegui. Toda España era un presidio suelto—haciendo viva la frase de O'Donnell—que recorrían las cuerdas de deportados, conducidos por la guardia civil. Por la noche se abrían las puertas de las cárceles y salían los hombres hacia la muerte. Los tricrinos negros de la benemérita eran los cuervos presagiadores de la desgracia. Evelio Boal, la noche que fué puesto en libertad, se echó al suelo y se negó a salir. Lo sacaron a rastras, lo dejaron tumbado junto a los muros de la Modelo, mientras los presos, dentro, rugían su furor y su protesta, rimando el tam-tam carcelero contra las puertas de las celdas. Evelio—Secretario de la Confederación Regional del Trabajo de Cataluña en aquellos días del año 21—se fué arrastrando arrimado a las casas, con la muerte en el alma, con la seguridad certera del asesinado.

A la mañana siguiente lo encontraron en la calle Provenza acribillado a balazos. Así murieron, en dos años, 367 militantes de la Confederación Nacional del Trabajo.

Y Pedro Mateu era un alma sedienta de justicia. Tenía entonces 23 años soñadores y ardientes de obrero catalán curtidos en las luchas sociales y de profundo sentimiento de la dignidad humana.

Lo sabeis todos, Nicolau y Casanellas vengaron en la persona de Dato, Presidente del Consejo de Ministros, ejecutado por ellos, la muerte y el martirio de millares de obreros deportados, torturados, asesinados y presos en todas las cárceles y presidios de España.

Fuó tanta la simpatía personal de Mateu, primero y único detenido, hasta que detuvieron

Los hechos y los hombres **MATEU**

a Nicolau en Berlín; fué tanta la resonancia del hecho, que aplaudieron millones de españoles, porque era la réplica viril ante la tiranía y el crimen organizados y dirigidos por el Estado, que Primo de Rivera, elevado al Poder el 23 de Septiembre, cuando debía cumplirse la sentencia de muerte contra Pedro, le conmutó la pena por la de cadena perpétua. Diez años de presidio. Diez años en Figueras, en Cartagena, en San Miguel de los Reyes. La figura de Mateu, casi angélica, por su bondad, por su es-

píritu solidario, por la fuerza moral que de él irradiaba, por la ternura humana que ponía en todas sus acciones, se agiganta en esta época.

El 14 de Abril abre las puertas de todas las cárceles y presidios. Sale Mateu, más puro, más digno, más recto, nunca contaminado, con la salud quebrantada—en Cartagena estuvo a punto de ser víctima de la tuberculosis—pero con el alma sana, buena, noble. Maciá le estrecha entre sus brazos, le llama «Fill meu!» ante toda su corte y

sus amigos le ofrecen un buen empleo en la Generalidad.

Mateu sonríe, con su hermosa sonrisa infantil, que rima con la mirada tranquila y profunda de sus grandes ojos...

¡Oh! Las señoritas histéricas de la clase media iban a verle a la cárcel de Madrid, porque le encontraban interesante y guapo. Era un galán de cine, prometido a la muerte, con todos los atractivos de un Frederic March o de un Gené Raymond en «La muerte de vacaciones» y en «Si yo tuviera un millón».

Y Mateu vuelve a su casa—Milá y Fontanals 24—; su humilde casa de obrero mecánico, donde le esperaban sus viejos padres; donde vivieron durante 20 años. Oscura, pequeña, pobrísima mansión, muchas veces hollada por la planta policiaca. Donde aún viven, modestos siempre sin ambición alguna. Mateu vuelve a su taller de mecánico. Es un buen operario. Regresa al sindicato, al Ateneo, al grupo. Vida tranquila de militante activo, pero anónimo. Vida serena, de hombre que ha puesto de acuerdo su vida con su conciencia.

El 19 de Julio, Mateu sale a la calle, con su pistola—no la que ajustició a Dato; otra igual.—Lucha en Atarazanas, en la Plaza de Cataluña, en Capitanía. Lucha como los mejores, transfigurado en la pelea, hecho coraje, hecho espíritu, formando la legión reducida de bravos que galvanizaron a las masas en aquellas jornadas de gloria y las hicieron desafiar a la muerte y vencer el adversario.

Mateu es de las «tribus» gloriosas que salieron hacia «Caspe», casi sin armas, en busca del enemigo, entablado combate con él y venciendo, pues Caspe se tomó. Está en el frente; regresa herido de él. No necesita ejecutorias de valor personal, pues toda su vida es una línea recta de heroísmo sencillo, de bravura serena, de sacrificio obscuro.

Es el símbolo de un proletariado consciente y glorioso que tiene el sentido exacto de la fuerza y de la responsabilidad. Su voz resuena siempre, conciliadora y suave. Conoce a los hombres; les conoció en el presidio, encarándose con todas las miserias y con todas las realidades.

Hoy Pedro Mateu, ajusticiador de Dato, presidiario de honor libertado por la República, hijo espiritual besado por Maciá, llevado en hombros por el pueblo de Valencia, al salir del penal de San Miguel de los Reyes, está detenido en la Cárcel Modelo de Barcelona por tenencia ilícita de armas...

FEDERICA MONTSENY

Maroto, un hombre sin máscara

Está visto que no se puede ser sincero. Decir la verdad y no ser hipócrita y taimado.

Un gesto de dignidad, un arranque de franqueza, salir al paso de una mentira, protestar de un atropello, desenmascarar a un cobarde, destapar una traposonda,

Hay que ser un reptil, un hipócrita, un adulator, un cómplice de las infamias, enredos y mentiras de los demás.

Obrando así, seréis bueno, comedido, juicioso, cuerdo, inteligente y sensato.

No obrando de ese modo, os llamarán loco, perturbador, terrorista, contrarrevolucionario, imbécil, fascista, etc.

Un buen farsante, un pastelero máximo, un canalla con cara de ángel, un «señor» con alma de trapero

... un traposondista que disimula sus llos; son personas cuerdas (de aquí debían estar colgadas) y sensatas.

En la escuela se les enseña a los niños que deben decir siempre la verdad, no mentir nunca y obrar siempre con justicia.

Todo esto es precisamente lo contrario de lo que los hombres hacen.

La verdad es un mito, La mentira es el plato diario de todo el mundo a cada instante.

¿Por qué enseñar al niño todo lo contrario de lo que hacen los mayores?

Somos unos pérfidos: Unos fementidos. Practicamos todo lo contrario de lo que decimos.

Y el que obra como habla y dice lo que siente y piensa,

Ninguna. Maroto no ha hecho más que hablar con claridad y nobleza lo que veía y sentía. Por decir quiénes eran los culpables de la caída de Málaga y sostener con pruebas sus acusaciones irrevocables,

Si hubiera sido un farsante, un hipócrita, un jesuita en la expresión y un vaselinero en las palabras,

Pero como es claro, rotundo, enérgico, sincero, noble y amante de la verdad y la justicia,

¿Es esta la «nueva» sociedad que íbamos a crear? ¿Es esta la nueva España, grande y libre por la cual luchan todos los hombres liberales y decentes?

Visado por la censura

Valencia, Noviembre 1937

P. G.

S. I. A. organiza para el día de la conmemoración de la muerte de Durruti, caravanas de obsequios para Madrid «EL UNICO».

S. I. A. que es joven, pero dinámica cien por cien, propulsará el envío de donativos para Madrid en el día del aniversario de la muerte del compañero Durruti en las trincheras de la libertad.

Durruti murió dando el ejemplo de la Solidaridad en la lucha. Vino de Aragón a luchar por la libertad de Madrid. Nosotros debemos ayudar a Madrid en nuestras posibilidades como Durruti le ayudó ofreciendo su vida. El dió su ejemplo más grande de Solidaridad proletaria.

S. I. A. os recuerda la solidaridad que debemos al «UNICO» pueblo de Madrid. S. I. A. espera que en este día del 20 de Noviembre, ayudareis con vuestro esfuerzo, a recordar la memoria de nuestro gran Durruti.

S. I. A., ayuda a todos los antifascistas, S. I. A., ayuda a Madrid. En aquel pueblo murió en la fecha del 20 de Noviembre nuestro camarada Durruti ayudándolo en su defensa

Los proletarios todos deben de imitar a Durruti, ayudando al Madrid heroico.

¡Pronto... Pronto...

«JUVENTUD LIBRE» diario del COMITÉ NACIONAL DE LA FEDERACIÓN IBÉRICA DE JUVENTUDES LIBERTARIAS

A toda la organización: JUVENIL

ESPECIFICA y CONFEDERAL

comunicamos que pronto será un hecho la aparición de «JUVENTUD LIBRE», diario.

Es urgente enviar notas, pedidos, paqueteros, suscripciones y donativos directamente a este Comité Nacional, calle de la Paz, 29-3.º, Valencia.

Al efectuar los envíos, rogamos se especifique que son para «JUVENTUD LIBRE», diario, dando la dirección completa para evitar extravíos que ya hemos tenido que lamentar.

Durruti nos señaló el camino de la victoria: Unidad de acción y coordinación de esfuerzos

Durruti. Una inteligencia en acción

Durruti era un talento natural. Un hombre «sin cultura» que tenía más ciencia que todos los generales cuarteros y rutinarios que ha tenido España.

Un hombre que organiza un ejército con procedimientos nuevos y crea en los combatientes una disciplina que surge por sí misma, por admiración y amor al jefe, es un hombre que tiene talento y ciencia militar.

Durruti era excepcional en el arte de combatir. Grande por su bondad. Y original en las acciones de sus aptitudes naturales.

Durruti no era un general por espíritu de profesión o elegancia de mando. Era un general por espontaneidad nativa, por florecencia natural.

En el arte de la guerra, Durruti era un genio.

Está plenamente probado, que al margen de academias y universidades, hay talentos naturales que se desarrollan

y crean sin ninguna tutela oficial.

Las inteligencias de fabricación oficial, nunca crearon nada ni hicieron nada grande, porque generalmente el que hace una carrera no es más que un menguado comerciante y un vulgar vividor.

Pocos hombres estudian una ciencia por amor al saber. La mayoría estudian por tener un medio fácil y seguro de proveerse del pienso cotidiano.

Por eso los sabios y los talentos oficiales nunca hacen nada nuevo, grande y original.

La originalidad y la grandeza, el genio creador, el número de la especie, hay que buscarlos en los hombres no prostituidos por el afán de poseer títulos y cobrar buenos sueldos.

En Filosofía, en Ciencia, en Arte, en Literatura, etc., los creadores no han sido los empaquetados doctores con-

vertidos en bestias librescas por el estudio de mil volúmenes empalagosos y embrutecedores.

Los creadores han sido y son los desarrapados de estómago frío y de cerebro potente y maravilloso.



intereses de la guerra y al bien de la seguridad colectiva, no siendo aún bien apreciada su labor.

Desde aquí distinguímosles como verdaderos héroes que son. Ellos «nuestros vigías» forjan el todo de una separación que establecen, haciendo fronteras, confiándonos nosotros la responsabilidad máxima de ser los fieles guardadores del pueblo. Nuestra admiración a los mismos y a aquellos que fueron con nosotros en busca de una impresión de guerra el recuerdo de ser un gran motivo en la guerra de la Libertad y en contra de los aliados internacionales.

DELIO
Frente de Lopera, XI 1937.

Valores del Pueblo

Durruti agitador y todo un revolucionario

Nadie debe llorar al pie de la tumba de nuestro hermano muerto. Durruti; ni una lágrima ni tan siquiera un paso atrás. Todavía quedan muchos traidores puestos en pie envaletonados, para que llevemos nuestras manos a los ojos, cuando no las debemos separar ni un momento de las armas; fijando nuestra vista en el reptil del fascismo. Ni un paso atrás ni una lágrima sobre el cadáver de nuestro Durruti, mientras queden en pie los traidores de la clase trabajadora española.

No hagamos un alto de sentimentalismo a nuestros caídos; no hagamos una bandera vacilante de todos aquellos hombres que rugían en las trincheras y volaban como águilas sobre las cumbres de la guerra revolucionaria; no cantemos las sinfonías del dolor humano, aclamando la piedad de los caídos. No, dice la guerra y no, dice la revolución.

Los que tengan las lágrimas tras los párpados que se vayan al jardín de los llantos y allí proclamen la inutilidad del sentimentalismo. Los que brincan de dolor y coraje, los que quieren deshogar sus amores y cariños muertos, esos, los grandes y sublimes, tienen sus puestos en las trincheras, mordiéndose los cráneos de los que cada día asesinan a un Durruti, todo un agitador y todo un revolucionario de verdad.

No es esta una guerra de cantos y lágrimas, es y tiene que ser, una guerra fuerte, revolucionaria y justiciera. Donde haya caído un hermano nuestro víctima de las aberraciones de la delincuencia profesional, deben caer nuestras manos arrancando de arriba a abajo todo fascio, toda ignorancia y todo baldón que manche los destinos de la España libre y revolucionaria.

Durruti, nuestro Durruti, legó al pueblo de Cataluña su testamento todo vibrante y rojo de sangre, todo negro de dolores; sangre y dolores que exigen reivindicarlo sea como sea y caiga quien caiga.

Durruti, nuestro Durruti, dijo a todos los Comités responsables. «Los que estamos en el frente queremos

Esos desarrapados que mueren de hambre, sin ningún sueldo ni ningún título; desprovistos de toda protección y de todo homenaje oficial.

Estos son los talentos naturales. Durruti era uno de ellos. Un general sin título ni academia. Un desarrapado sin honores ni remuneraciones oficiales. Pero que sabía más de guerra y de ciencia belicista que todas las academias militares reunidas.

Todos los guerreros «académicos», los que creen que la guerra y todo lo demás se aprende en los libros, han de aprender mucho de Durruti.

En él tienen un ejemplo evidente y palpable de que sin ciencia libresca se puede tener talento y ser un estratega excepcional.

Durruti era el genio de la acción y del combate. El sabio de la lucha y el talento de la guerra.

PAÚL GABAY
Valencia, Noviembre 1937.

El guerrillero de la Independencia

No podíamos dejar pasar esta fecha sin hablar de nuestro Durruti. Lo hacemos en la parte elocuente de los hechos; quizás otros puedan hacerlo de una forma sentimental. Lo que bien indicamos como pruebas de cariño a nuestro inolvidable Durruti, es la de continuar en la lucha contra el fascismo sin dejar ningún jiron de nuestras concepciones anarquistas.

La guerra por la independencia española y la obra revolucionaria de los trabajadores, han perdido con Durruti uno de los valores más fundamentales de la batalla entablada entre el Capital y el Trabajo. Durruti hacía pensar y sentir a las multitudes. Con sus palabras hacía levantar a los trabajadores de sus asientos. Donde estaba Durruti se tambaleaba el capitalismo. El clero y la burguesía española le temían. Los jueces de la justicia anti-obrera temblaban ante su presencia. Los Directores de cárceles y presidios cambiaban sus rostros de color en cuanto sabían que Durruti estaba detenido y tenía que ser trasladado.

El día 19 de Julio de 1936 millares de trabajadores de Barcelona se pusieron al lado de Durruti para derrotar a los militarotes fascistas. Durruti, y con él todos los anarquistas, siempre estaba en los sitios de mayor peligro. En Barcelona al principio de la sublevación; en Aragón cuando los fascistas atacaban a Cataluña; en Madrid, cuando medio mundo creyó que la capital caía en poder de Franco, Durruti con sus águilas humanas le dieron a los generales traidores de España lecciones de cómo y con qué medios se defendía un pueblo de la invasión de los salvajes.

En Cataluña, Francia, Bruselas, Berlín y en todas las repúblicas americanas, Durruti luchó al lado de los sin pan y los sin justicia. Era Durruti un hijo del Trabajo.

detrás una responsabilidad y una garantía, y exijimos que sean las Organizaciones las que velen por nuestras mujeres y por nuestros hijos». Y ahora nosotros, los hermanos de Durruti, exijimos el fiel cumplimiento de las palabras de un caído, que más de una vez dió cuanto tenía a los que sin ropa y alimento huían de Zaragoza del fascismo.

Dijo una más nuestro Durruti, el Durruti de todos los revolucionarios y amantes de las libertades de los pueblos. «Estar tranquilos. En el frente no hay ningún caos, ninguna indisciplina. Todos somos responsables y conocemos el tesoro que nos habéis confiado. Dormir tranquilos. Pero nosotros hemos salido de Cataluña confiando la economía. Responsabilizaos, disciplinaos. No provoquemos con nuestra incompetencia, después de esta guerra, otra guerra civil entre nosotros».

¿Recordamos todas estas palabras de Durruti? ¿Hasta donde llega nuestra incompetencia, hasta donde han quedado limitadas nuestras responsabilidades? No podemos hablar ni escribir; basta con decir esto.

¿Quiénes son los que más y mejor cumplimentan el testamento legado por Durruti?

Los que ni en un momento han dejado de empuñar las armas contra el fascismo; los que han ido transformando las fábricas del capitalismo en grandes colectividades y socializaciones; los que aún tienen esperanzas en la revolución y la acción revolucionaria de los trabajadores; los que en todas partes hacen obra de agitación por ganar la guerra y no perder la revolución del pueblo; los que todavía se enorgullecen de habersido hermanos del Durruti agitador y revolucionario; los que no lloran ni escriben para los muertos no olvidando jamás sus palabras y sus gestos audaces.

Solo dedicamos este recuerdo a los que viven y deben continuar la obra de nuestro Durruti; solo le tendemos las manos a la mujer que alentó con su presencia a los que seguimos la ruta del corazón que ella le tuvo cariño y lo amó. EMILIE MORIN.

MORALES GUZMAN

Por los caminos de la Guerra

Vigías de la noche

Queda la tarde cerrada en forma total. Las nubes se mueven en todas direcciones como presagando paseo fantástico de «espíritus infernales». De vez en vez, algún rayo de azul asoma por los «ventanales» formados en el cerco gigante de una noche completamente negra, dejando siluetear por momentos la figura recortada, ligeramente grácil que es con su capote verde, el soldado de la Libertad. Alcanza este reverbero a la trinchera que deja ver con su agua blanca, espesa por la grea, gran cinta de blancura inimitable haciendo zigs-zags, tal es su formación. Montículos pequeños como avanzadas se suceden pareciendo figuras de tétrico aspecto. El «ejército» de la fantasía que se crea en nosotros y en nuestra visita a los campos en que se combate al fascismo parece subir, subir hasta nuestras posiciones por ese «avance» en perfecta formación de les olivos, «ejércitos inmóviles» que estuvieran destinados a ser producto de aniquilamiento total por una fuerza imperativa y fatalista. Así nos lo dice el tono claro de gran cantidad de ellos, cortados por bombas incendiarias del fascismo, tipo de su criminal formulario contra vidas, pueblos y haciendas...

—¡Altó! ¡quién val—, nos dice una voz fuerte, poderosa, al sentir un paso tardó, parsimonioso, un grupo de botas que se mueven con lentitud tal es el fango... Respondemos con la consigna y vamos haciendo nuestra impresión que ya comenzamos en otro lugar y al

través de un caminito lleno de pequeñas balsas de agua, hechas por la lluvia reciente, haciéndonos caminar en «fila india».

Una cueva, una mina, se nos presenta en primer término, recinto de una escuadra. La figura de un centinela que nosotros hemos dado en denominar «vigia» se recorta a alguna distancia mirando el horizonte para ver nuestra tierra, el «terruño» del campesino que muy pronto será nuestra tal es el acento de fuerte convicción, de seguridad, que ponen los soldados en sus palabras al hablar de próximos encuentros con las fuerzas de la reacción. A este «vigia» de la noche sucede otro y así en la dirección de línea sinuosa y que cubre varios kilómetros. Nuestros guardadores que son ellos representan una garantía máxima y a ellos «dirigimos nuestros encomios».

Los basamentos de estos hombres, héroes con solo la permanencia en la trinchera, en las avanzadas para «otear» el horizonte nos asombra. Pero no olvidemos a sus «guardianes», porque a su vez aquellos tienen otros—algunos, valientes, atrevidos han llegado a «dormitar» al mismo pie de las trincheras facciosas—, se llaman «chivatos», «escuchas» en guerras anteriores y entre los cuales se halla la gente más aguerrida, de más decisión por lo que son elegidos, aunque en nuestro nuevo Ejército no se precisa, siendo voluntarios todos ellos. La misión de los «vigias» de la «noche» es altamente beneficiable como puede apreciarse a los

C.N.T.

A.I.T.

F.A.I.

OMBRA LIBRES

¡Unidos todos
contra
el fascismo!

El pueblo no necesita "mentores"

Quando se produjo la criminal millarada fascista, el Poder político, social y económico, quedó en la calle, abandonado por los gobernantes, profesionales de la política, impotentes declarados para dominar la sublevación. De allí lo recogió el Pueblo. Y salvó la situación, creando además un orden nuevo, sustituyendo las clásicas instituciones estatales, derrumbadas por el movimiento fascista, con organismos revolucionarios que fueron cumpliendo a perfección, dadas las circunstancias, la tarea ingente de estructurar una España nueva y un Ejército capaz de vencer al del enemigo. Los trabajadores al tiempo que luchaban, fusil en mano, contra las hordas reaccionarias y contenían su avance por tierras castellanas, aragonesas y norteñas, daban forma a un régimen proletario progresivo, humano y justo. La clase productora española asombraba al Mundo del trabajo con la lección de su conducta y el ejemplo magnífico de su potencialidad constructiva.

Visado por la censura

Al fin y al cabo no es sorprendente ni extraordinario que así piensen, opinen y actúen estos elementos. Lo que sí tiene que sorprendernos, lo que es ilógico, absurdo e inverosímil es que se les haga el juego desde organizaciones de clase. Nos parece imposible, nos resistiríamos a creerlo sino lo hubiéramos visto publicado en periódicos oficiales de la sindical hermana que el pleno nacional de la nueva Ejecutiva de la Unión General de Trabajadores haya considerado conveniente declarar «que deben ser los Partidos los que gobiernen y que las Organizaciones sindicales, deben limitar su función a producir

Francamente, estamos convencidos que los auténticos proletarios de la U.G.T. no pueden suscribir una determinación que perjudica los intereses vitales de la clase trabajadora. Tenemos derecho a pensar que no han sido interpretablemente potenciada a lo largo de quince meses largos de actuación en la gobernación del país y en la dirección de la guerra y cada día reclama con más apremio y fundamento su derecho a intervenir directamente en la transformación social con toda fidelidad los de-

seos y aspiraciones de los camaradas ugetistas. Es más; nos inclinamos a creer que no ha sido bien interpretado el acuerdo,

De una forma u otra es oportuno señalar aquí nuestra opinión clara y rotunda de trabajadores revolucionarios y el anhelo más ferviente del pueblo productor. La capacidad constructiva del proletariado español, política y económica de España, como garantía, segu-

¡Libertad

para esos presos de probado antifascismo que pueblan las cárceles y presidios de la España leal.

El pueblo se ha pronunciado reiteradamente por la libertad inmediata de los

Presos antifascistas

ridad y certeza de que no ha de ser falseada ni desvirtuada la Revolución ibérica que tantos torrentes de sangre proletaria lleva consumidos,

El fascismo odia a Maroto

Y lo odia porque es antifascista y no deja tranquilo a los emboscados; porque en el frente de Granada mantuvo con un puñado de anarquistas granadinos toda una línea de fuego; porque en todo momento fué un organizador más del Ejército Popular; porque en sus largos años de lucha-

dor sacó grandes experiencias combativas; porque encarna los principios éticos de la Revolución Española; porque la mayoría de los trabajadores de Granada y de toda España, confían en sus aptitudes militares. Por esto y mucho más odia el fascismo al obrero Maroto. Nosotros los amigos y compañeros tenemos a gala que el fascismo odie a muerte a Maroto. Si de algo estamos orgullosos es de tener la amistad y luchar junto a Maroto por ganar la guerra y continuar una economía grande y digna de la clase trabajadora. Maroto es antifascista y con él están todos los hombres que no sean fascistas y luchan por la independencia y los destinos de España. Quien habla mal de Maroto merece el calificativo de fascista. No puede ser ni más ni menos. El error no constituye una causa fundamental para calumniar a un hombre que dió pruebas en todo momento de su antifascismo. ¿Es que para ser antifascista hay que dejar de ser anarquista? Se puede ser republicano y no dejar de ser antifascista; se puede ser comunista y no dejar de ser hermano de otro antifascista, y se puede ser un obrero y no dejar de ser antifascista. No solamente decirlo en público, sino demostrarlo con hechos. Los obreros todos somos uno cuando perseguimos al mismo enemigo común, cuando el fascismo nos odia a muerte a todos por igual.

Maroto es antifascista porque luchó y lucha en contra de quienes odia a muerte porqueseon reaccionarios y antiproletarios. El fascismo odia a Maroto y este lucha por destruir todo lo que lleve el sello repudiable del fascismo.



HABLAN LOS COMBATIENTES

La unidad antifascista es la base de la victoria

18 de Julio de 1936. Fecha histórica al mismo tiempo que gloriosa para los trabajadores del mundo entero, en particular para el proletariado español que marcó una pauta a seguir a sus hermanos proletarios del resto de las naciones del Mundo., con su viril lucha enérgica y decidida, primero contra la reacción y la burguesía española y después contra las hordas de mercenarios al servicio del fascismo internacional que, obedeciendo órdenes de los dos asesinos de Europa, Hitler y Mussolini en combinación con los fantoches Von Franco, Cabanellas y el borrachín de Queipo de Llano y demás secuaces intentaron yugular las libertades amplias que la República y la Revolución les concedió como igualmente después de asesinar en una «massacre» incalificable por su terror y canallería esclavizar a todo un pueblo que siente en lo más profundo de su corazón las ansias de la Libertad.

Recordad por unos momentos las gloriosas jornadas de Julio del 36. Asalto al cuartel de la Montaña por los valientes y bravos milicianos que henchidos de entusiasmo se lanzaron a la lucha sin armas apenas para ahogar la sublevación militar fascista. Recordad como más tarde y paulatinamente se sucedieron aquellos combates que pusieron de relieve el alto espíritu combativo de los soldados del Ejército Popular y la táctica guerrera de los mandos del mismo. La prueba la teneis en los heroes anónimos de la 14 División que al mando de nuestro compañero Cipriano Mera, en los frentes de Brihuega y Trijuerque por cuyas tierras acarreadas corrieron los italianos como verdaderos gamos y fué una de las muchas derrotas en el orden material que ha sufrido el «Duce» con su política equivocada y retrógrada, además de las muchas que sufrirá si persiste en enviar Divisiones motorizadas para que luchen al lado de los facciosos contra el legítimo Gobierno español. También tenemos otras dos pruebas revelantes del viril esfuerzo combativo y ofensivo de las Unidades que componen el Ejército Popular. Ellas son el Pingarrón y Brunete; en el primero de estos dos casos fueron los heroes de la 70 Brigada Mixta, fueron los revolucionarios anar-

quistas, fueron los libertarios de corazón, fueron los auténticos y verdaderos amantes de la Libertad, en fin, los que batieron el cobre y supieron dar el pecho frente a un enemigo heterogéneo y exótico como lo son italianos, alemanes, ascaris, somalés y un ejército de mercenarios de esta ralea. Y en Brunete ya sabe todo el pueblo antifascista cual fué la actuación

decidida y heroica de los valientes soldados al mando del invicto luchador, antes revolucionario y anarquista y ahora convertido en militar por que las circunstancias lo aconsejan así, porque es la única forma con que se puede exterminar al fascismo nacional e internacional; mejor dicho; a los *nacionalistas*, pues de todos es sabido que el fascismo en sus diferentes mo-

dalidades, no es nacional, sino puramente internacionalista, pues acciona mediante las órdenes que le dan la Alta Banca.

El que haya seguido punto a punto tanto en el orden social como político la marcha de nuestro movimiento revolucionario, y por lo tanto evolucionador y transformador de los

viejos prejuicios capitalistas en una España trabajadora honrada y feliz, se dará inmediatamente cuenta de un fenómeno perturbador surgido en nuestra retaguardia, debido no a la improvisación, sino debido a nuestro comportamiento un poco blando y condescendiente frente a muchos presuntos enemigos de la clase trabajadora. Hay que reconocerlo, camaradas. Hemos obrado, no con poca energía, sino con mucha benevolencia. Debíamos haber eliminado a muchos parásitos que, hay infiltrados en algunos partidos políticos abusando de la buena fe de esos compañeros que creían en el antifascismo de estos traidores, perturbaban en algunos casos la retaguardia creyendo los ilusos que van a detener la marcha arrolladora y progresiva del pueblo español en su titánica lucha contra la barbarie fascista.

Hace tiempo que se viene hablando tanto desde la *tribuna* y la *radio* como desde las columnas de los periódicos de la unión de todo el proletariado español y la depuración de los organismos oficiales, partidos políticos y Sindicales Obreras de todos aquellos elementos que, no sólo perturban la marcha de la guerra sino que además, son un estorbo en nuestra sociedad.

Los combatientes del frente; los luchadores *auténticos* y *de verdad*, no esos emboscados de la retaguardia y que solo se preocupan de vestir vistosos otros uniformes, EXIGIMOS DE UNA MANERA CATEGORICA y en nombre de la Causa antifascista por la que luchamos todos, cesen de una vez para siempre las discusiones vanas e insulsas que envenenan la retaguardia y se preocupen un poco más de los que combatimos en las trincheras de los Frentes de la Libertad.

SALUD Y VICTORIA ANTI-FASCISTA.

SOLDADOS DEL EJERCITO POPULAR: CON MAS CORAJE QUE NUNCA... ADELANTE HACIA LA VICTORIA PARA DEMOSTRAR UNA VEZ MAS AL MUNDO, CUAL LO HIZO NUMANCIA QUE PREFERIMOS MORIR, ANTES DE SER ESCLAVOS.

ANGEL VAZQUEZ BARRANCO

Campo de operaciones del frente Aragón.



¡La segunda trinchera de la Libertad!... Labor de guerra y de las de primer orden, es la del camarada campesino. ¡Atención; pues, al agro y ayuda moral a los obreros de la tierra!

COLECTIVISMO

La juventud en la producción

Estamos atravesando momentos de trascendental importancia para el futuro porvenir de nuestra España productora. Es ya hora de que nos demos cuenta de ello, y demos la nota de un trabajo responsable, poniendo a disposición de la producción toda nuestra capacidad colectiva manual e intelectual; base principal para el pronto triunfo sobre las huestes invasoras de la España proletaria y por ende ver confirmada en realidad las aspiraciones por que el pueblo productor está dando a las necesidades de la guerra sus mejores hijos.

Somos la juventud trabajadora española, los que más obligados estamos a poner nuestra capacidad constructiva a disposición de la economía y la produc-

ción, aunando todos nuestros esfuerzos para el mejoramiento en calidad y cantidad de los productos.

Hasta la fecha poca o ninguna obra constructiva hemos realizado la juventud, y si nos hemos preocupado de innumerables sandeces, deportes, diversiones etc. etc., que ningún beneficio común podría reportar a las necesidades de la guerra, y a la revolución social que tenemos que hacer, pues hemos de vivir la realidad, compañeros; la revolución ha recibido una tremenda puñalada por la espalda, siendo la juventud revolucionaria española, la que tenemos la obligación ineludible de cumplir fielmente las aspiraciones, porque millares de herma-

nos nuestros han dado generosamente sus vidas, y por tanto, tenemos que sacar a nuestra revolución del estado caótico en que se halla encauzándola por la línea recta que la conduzca a la meta del triunfo.

Estamos obligados la juventud a cooperar con todas nuestras energías a la obra de la producción, encauzando los sindicatos por el camino que consigamos fortalecer nuestra quebrantada economía produciendo más y mejor. Que seamos nosotros los que impulsemos a las colectividades por este camino, creando bibliotecas, escuelas para niños y mayores, donde se capaciten convenientemente para llevar a feliz término sus labores encomendadas, y donde

se forjaran los futuros técnicos de la producción.

Hay que ir a la inmediata constitución, donde no las haya, de Colectividades campesinas, base principal de la producción y la economía, única manera de acabar con la explotación del hombre por el hombre, y que subsista la igualdad económica, poniendo toda nuestra capacidad al servicio de la utilidad común.

También hay que ir a la creación de cooperativas de producción y consumo e intercambio de productos, acabando con los especuladores e intermediarios, prescindiendo del sistema monetario base principal de que subsista el sistema capitalista.

El trabajo de uno para todos y de todos para uno, produciendo

do y consumiendo cada cual con arreglo a sus necesidades.

Esta es la misión de la juventud, con respecto a la producción. Ella ha de ser la que en los sindicatos, colectividades y demás organismos de la producción, marque la pauta a seguir para el buen desenvolvimiento administrativo y económico del país.

El camino ya lo tenemos comenzado, nada más que falta continuar adelante, siempre adelante hacia la meta de nuestra obra reivindicativa.

Esta es mi opinión sobre nuestra misión en la producción y que será ampliada por personas mas llamadas a ello que yo, por su capacidad y técnica productiva, a orientar esta labor.

J. MINGO M.

LABOR CAMPESINA

Al escribir el presente trabajo, lo hacemos para dar a conocer a todos los colectivistas y cooperativistas de la provincia la obra que un puñado de campesinos vienen realizando en bien de los principios del pueblo y de la Confederación Nacional del Trabajo.

Con el nombre de «LOS BERNABELES» hay constituida en Guadix una gran colectividad agrícola, que tiene por misión la de acoplar en su seno a todos los campesinos que hayan vivido del fruto de sus esfuerzos sientan y deseen trabajar en colectividad.

El puntal más firme de la colectividad «LOS BERNABELES» es ir a la abolición absoluta del sistema del salario, por creer que ésta es la causa de todas las miserias que sufren los campesinos y sus hermanos de otros ramos y oficios. Además irá en contra de la creación de otros nuevos propietarios, respetando en un todo a los existentes.

La obra más formidable que puedan realizar los campesinos todos, es la de no dejar que un hermano se convierta de la noche a la mañana en propietario de un terreno que él no puede labrar, teniendo que reclutar a asalariados que los explotará y los esclavizará. ¡Bien, campesinos de Guadix!

En los trabajos de administración y técnica, tiene la colectividad «LOS BERNABELES» un serio control de todos sus actos, acompañado de distintas comisiones que se ocupan de Estadística, riego, abonos, semillas, plagas, desinfección, fabricación, compras y ventas, ganadería, avicultura y apicultura, herramientas y maquinarias, envases y conservación de la producción, análisis de la producción, transportes y otros muchos trabajos que requieren las faenas agrícolas.

Los cargos renovados cada seis meses, pudiendo ser reelegidos si así lo creen por conveniente y lo acuerdan los colectivizados en Asamblea general. En esto piensan bien los colectivistas de los «BERNABELES», ya que, es necesario que cada colectivizado vaya creándose conocimiento de saber administrar los intereses de todos al tiempo de los suyos.

Los colectivistas de «LOS BERNABELES» van a la cons-

**Hermano campesino:
La base de la victoria radica en la Alianza C. N. T.-U. G. T.
¡Defiéndela y practícala!**

GUADIX TRABAJA...

Colectivismo y cooperativismo

titución de Bibliotecas en cada uno de los cortijos que tienen a su cargo, fomentándose escuelas para los niños y mayores.

¡Bien, campesinos de Guadix!

He aquí en pocas palabras lo

que es y vale la colectividad «LOS BERNABELES» digna de ser imitada por los campesinos de la provincia de Granada.

TEMAS DE ORGANIZACIÓN

Impresiones sobre la moral y responsabilidad de las faenas agrícolas

Podríamos ir citando la labor que infinidad de Sindicatos de Campesinos de la C. N. T. vienen desarrollando en favor de una nueva economía basada en una sana y responsable producción. Seríamos interminables si diéramos a conocer lo que una mayoría de trabajadores han podido comprobar con los hechos que a diario vienen demostrando los campesinos de la C. N. T.

Solamente vamos a manifestar en líneas generales la moral y la administración con que los campesinos de la C. N. T. llevan a cabo su obra dentro de las Colectividades, donde la armonía es el más firme puntal de cada una de las iniciativas brotadas del esfuerzo y la voluntad de todos. En el seno de las Colectividades Campesinas de la C. N. T., no existe la menor discordia ni antagonismo personal, única manera de realizar todos los trabajos de la agricultura con las más y mejores ventajas para el buen desarrollo de la economía provincial y nacional.

Sabido es que sin una moral en el trabajo por parte de sus organizadores, no pueden existir buenos resultados en el máximo de la producción. La organización de los trabajos agrícolas precisan de cada uno, una ejemplar conducta profesional que no vaya a limitar hasta donde debe llegar el esfuerzo personal, norma que bien podríamos llamar anti-obrera, puesto que los obreros que trabajan en las Colectividades no sirven a la burguesía y sí al beneficio común de todos.

El trabajo responsable de las Colectividades de la C. N. T. tienen en sí todo el peso de una moral inteligente, dinámica y altruista. Los campesinos de la C. N. T. son unos verdaderos artistas nacidos del vientre de nuestra madre Agricultura. Trabajadores moralizados en una obra

común y con el más justo estímulo profesional. El campesinado cenetista ama a la tierra y la cuida cual si fuera su propia carne. Nosotros hablamos por boca de miles de obreros que a pesar de no pertenecer a nuestra organización, unen sus brazos en concordia con los campesinos de la C. N. T.

La administración de las Colectividades inscritas en los Sindicatos de Campesinos de la C. N. T., es una recia formación de responsabilidad. El lema de los campesinos colectivistas debe ser, «las cuentas al día». Los intereses de toda una colectividad debe rendir cuenta cada mes obligatoriamente y cada hora si lo demanda cualquier colectivista. Los tiempos de los sinvergüenzas han pasado a la historia de las grandes immoralidades, que caciques y administradores de fincas cometían con sus amos y con los esclavos del terruño.

Los camaradas de Reforma Agraria tienen el deber de velar por los principios éticos de una buena moral y una limpia y honrada administración de las Colectividades en general. La tierra debe ser entregada a quienes la sepan trabajar y administrar con decoro y dignidad.

No somos nosotros los que hemos de afirmar que las Colectividades de Campesinos de la C. N. T. son una garantía de la economía, pero si hemos de dejar bien sentado, que la agricultura necesita de hombres que la defiendan con su trabajo responsable y no individuos que la lleve al peor de los derrotismos de la profesión y de la moral del trabajo.

Nosotros, los campesinos de la C. N. T., estudiamos con la azada y echamos números con la inteligencia del arado y de nuestros esfuerzos.

LIBERTO CAMPO

El problema del agro

El campo eje de la economía

Al rededor del campo, gira la economía en general. Esto bien lo sabía el fenecido caciquismo y ponía todas las dificultades que estaban a su alcance para imposibilitar la obra de preparación y capacitación de la clase trabajadora. Un dique de contención a la revolución mental que se forjaba en los Sindicatos, que pretendían poner a los trabajadores en condiciones capaces de asumir la responsabilidad en un momento determinado y darle a la explotación de la tierra una nueva estructura, que diera satisfacción a todo el que la trabajara.

Pero desgraciadamente al advenir la revolución, no todos los pueblos estaban en condiciones por la falta de conocimientos para encauzar la agricultura por derroteros de libertad y progreso, con esa responsabilidad que se tiene de las cosas cuando se sabe lo que se quiere y a dónde se va.

Se incautaron las tierras a los fascistas, se labraban con las dificultades propias de una guerra, pero si los trabajadores hubiesen sido bien encauzados y de la economía del pueblo no se hubiesen hecho banderías políticas, la agricultura hubiera dado mayor rendimiento.

Los campesinos, sin conocimientos para poder apreciar la importancia de las Colectividades, nueva forma de convivencia social de garantías de bienestar para todos siendo estas bien administradas, cayeron en el nefasto error del individualismo en muchos pueblos, creyéndose poseedores de la tierra sin contar para nada con los miles de compañeros que luchan en los frentes.

El campesino siempre abrigó la idea de poseer un pedazo de tierra y acariciaba ésta con la esperanza de poder independizarse del burgués y de la incertidumbre del mañana, que era el hambre y la miseria, sombra negra que atrofiaba su mente. Pero hoy no tiene razón de ser el trabajo individual. No se puede introducir en el laboreo de la tierra el adelanto que la maquinaria representa y el esfuerzo del individuo es mucho mayor. Y con el individualismo de hoy, estamos fomentando el resurgir del nuevo capitalismo, que, sino hoy, mañana tocaremos las consecuencias.

Si en las trincheras se lucha para abatir el fascismo que es la personificación del capitalismo, en la retaguardia nuestro mayor interés, nuestra principal preocupación, es ayudar y darle vida a esos núcleos de trabajadores que con un concepto amplio de la solidaridad, viven en comunidad de intereses, en unión familiar.

F. MUÑOZ

Hemos también de señalar el trabajo que vienen realizando los compañeros de la «Cooperativa Confederal Campesina» de Guadix, que acogida a la Ley de 9 de Septiembre de 1931 con su reglamento de aplicación de fecha 2 de Octubre del mismo año, relativo al Régimen de Sociedades Cooperativas, han completado la obra de la colectividad «LOS BERNABELES» con este sencillo esquema de producir y cooperar en el consumo de todos sus afiliados.

La función de la «Cooperativa Confederal Campesina» es desarrollar una activa distribución de todos los artículos que sus socios fabriquen o produzcan a los precios que se coticen, siendo todos los beneficios dedicados en crear toda clase de obras sociales en bien de todos los asociados.

De una forma seria y responsable traza la «Cooperativa Confederal Campesina», diversas normas de reajuste económico y un solemne examen de los derechos de cada asociado en la distribución, logrando con ello hacer funcionar el régimen de ayuda y cooperación de un número de productores que trabajan con amor por producir en la tierra y con la aportación de sus esfuerzos el máximo de sus necesidades y obras sociales a realizar.

Para que la obra cooperativista no se malogre por nadie, cuentan con una Comisión Inspectora de Cuentas, que es la que está llamada a emitir en cada asamblea ordinaria, un informe sobre la situación, marcha y desenvolvimiento de la Cooperativa, a fin de ir cada vez más superando su engranaje moral y material.

Todos los años se efectúa un balance de inventario al objeto de conocer las cantidades en pasivo y en activo, distribuyendo su fondo general en tres apartados: fondo de reserva, fondo de obras sociales y fondos en proporcional consumo que cada uno realice, siendo éste devolutivo en la forma y fecha que acuerde el Consejo.

He aquí puesto de manifiesto el espíritu constructivo que anima a los hombres que han formado en un lazo de armonía moral, productora y consumidora, todo un mundo de libertad en común y de fraternidad humana.

LEON GRANADOS

El obrero de la tierra es el combatiente abnegado y efectivo de la retaguardia: ¡Colectivización!

Año 2 Núm. 50
PUBLICACIÓN SEMANAL
Precio: 15 CTMOS.

C. N. T.

ARCHIVO
INTERNACIONAL
C. N. T. F. A. I. F. A. I.

HOMBRES LIBRES

Redacción y Administración:
Plaza de las Heras, 7
BAZA

CONSIDERACIONES

La personalidad orgánica de las comarcales

Libertad para los presos
antifascistas

Lo menos que podemos hacer los hombres que conocemos a fondo los problemas de orden orgánico, es orientar a los pueblos donde recientemente han sido constituidos Sindicatos, alrededor de las «cabezas de partido judicial» o comarcas. Nosotros con un sencillo estudio y mediante varios trabajos, queremos dejar en libertad a todos, para que con el mismo cariño que lo escribimos sean comentados con un amplio examen y con el máximo de afecto. Se trata solamente de analizar la vida de los Sindicatos y sus relaciones; se trata de dejar en su lugar los conceptos y normas, las tácticas y principios de la Confederación Nacional del Trabajo. No somos nosotros los que desde la prensa y en conversaciones intentemos modificar la dirección orgánica de lo que es el nervio, la circulación y el desenvolvimiento de los cuadros sindicales de la Organización Confederal. Los Congresos cantan con sus actas y en ellos deberán

hablar y discutir los sindicatos la necesidad o no, de llevar a cabo una nueva estructuración. Nosotros nos limitaremos a dejar bien sentado los fundamentos básicos de los Sindicatos, Las Federaciones Locales, las Comarcales y la formación orgánica de la Federación Regional de Locales, Comarcales y Sindicatos.

Las Federaciones Comarcales de Sindicatos tienen en su simple formación la victoria de la producción y el consumo. Si estudiamos a las Comarcales bajo el aspecto reivindicativo, su engranaje responde con toda utilidad social. Y si lo hacemos desde el punto de vista de llenar los huecos del momento actual con vía de reconcentrar todos los esfuerzos con un fin común, las Comarcales son la garantía de la producción, el trabajo y la economía. Más si dejamos girar nuestro estudio sobre el futuro, no cabe la menor duda, de que las Comarcales llevarán en sí todo el peso de la responsabilidad del nuevo orden social y económico. En cada

uno de los citados periodos vemos a las Comarcales desenvolverse con propia personalidad, en busca de lograr los objetivos de su finalidad ya que de sus esfuerzos y conocimientos depende resolver cuantos problemas morales y materiales tengan en su departamento de relaciones económico-social.

Las Federaciones Comarcales de Sindicatos son autónomas y de por sí los más firmes puntales del federalismo gremial, industrial y económico. Son los organismos de mayor fondo constructivo con que cuenta las Federaciones Regionales y a su vez el órgano ordenador y coordinador de todas las iniciativas de orden local, comarcal, regional y nacional: Confederación Nacional del Trabajo. Donde las Comarcales tienen el más recto valor orgánico es en su autonomía. Cada Comarcal cuenta con el suficiente derecho de llevar a la práctica cuantas iniciativas crea por conveniente realizar dentro de sus sindicatos previo el estudio de sus plenos, menos cuando el problema o la iniciativa está ligada con más o menos ramificaciones a otras Comarcales, que en este caso la Comisión o Federación de Relaciones Comarcales convocará a un pleno de sindicatos de comarcales a fin de examinar en conjunto aquellas necesidades de orden provincial, y cuales los medios más factibles y realizables para solucionar el problema de ésta o aquella Comarcal.

Bien visto las Comarcales son las que representan a la provincia y las que tienen derecho sindical a resolver e intervenir en cuantos conflictos surjan en la demarcación geográfica de la provincia, así como el deber de nombrar a cuantas delegaciones vayan a los Consejos Provinciales de orden económico, moral y cultural, por tratarse de funciones que abarcan el desarrollo de todas las Comarcales, pueblos y anejos. De antemano sabemos que alguien nos contestará en desacuerdo con esta última puntualización, pero más adelante y en «Problemas generales de la provincia», dejaremos bien aclarado este punto, que para muchos confederados es el más importante y el más profundo del momento en que vivimos.

Nadie mejor que los interesados son los que están obligados a resolver sus problemas por contar con los suficientes elementos de causa y conocimientos de las materias primas para encauzar los problemas comarcales directamente con las leyes sociales y sus instituciones. También las Comarcales están obligadas a informar a la Federación Regional de Locales y Comarcales, de cuantos problemas e iniciativas existan, al objeto de que este organismo pueda unificar cuantos esfuerzos dependan de sus organismos y vaya a coordinar todas las capacidades y conocimientos con una determinación regional que beneficie del afiliado a la sección y del Sindicato a la Comarcal.

La relación de uno para todos y todos para uno está comprobado que se logra buenos resultados para reforzar el desenvolvimiento orgánico y la capacitación del conjunto, al mismo tiempo que cada organismo conoce la marcha y las ventajas de las otras Comarcales. Si todas las Comarcales de una región tienen relación directa con la Federación Regional, forzosamente están obligadas a estar informadas de cuantas cuestiones existan en la región y nacionalmente. Por tratarse de un estudio muy interesante para los Sindicatos y Comarcales dejemos para nuestro próximo trabajo las relaciones generales, administrativas y económicas de las Comarcales en los Sindicatos.

MORALES GUZMAN

Es la
deman-
da cla-
morosa
del
pueblo
traba-
jador

Una medicina y un consejo

A los que no quieren leer

Yo estoy convencido que el hombre es vago por naturaleza. No hay nadie que le guste el trabajo. La gandulería es innata en el hombre.

Unos trabajan porque han convertido el trabajo en un placer. Lo cual no les da derecho a llamarse trabajadores, porque son artistas.

Otros trabajan por no aburrirse. Otros por no morir de hambre. Otros por miedo a que les llamen vagos. Y otros porque no saben vivir sin trabajar. Y los hay que trabajan para dar «ejemplo».

Esto no impide que todos sean vagos de nacimiento.

Los vagos que yo conozco mejor, son los de la inteligencia. Pondré algunos ejemplos.

Estando yo de maestro en un pueblo de Murcia, tuve un vecino que no leía ni los recibos de la contribución. Un día le dije:

—Tome usted este periódico y léalo. Es interesante.

—No. Gracias—me respondió—No acostumbro a leer.

—¿Por qué?

—Porque eso es para los que viven de leer. Yo vivo de trabajar la tierra.

Yo le repliqué:

—No importa, hombre. Todo el mundo debe saber e instruirse.

—A mí no me hace falta—contestó.

Yo aún no he podido saber por qué aquél hombre no quería leer. Quizá era un sabio.

Tengo yo un hermano que, cada vez que le ponía un libro en las manos, salía tocando una guitarra de tres cuerdas.

Pero un día pude conseguir que leyera un libro que se llama «La conquista del pan». Desde entonces no ha parado de leer libros y hojear periódicos. Y hoy es guardia de asalto.

Yo he reflexionado sobre este caso y he deducido lo siguiente: Para que un hombre (o una mujer) se «pique» en leer, basta conseguir hacerle conocer el placer de la lectura. Desde ese momento seguirá leyendo sin que nadie le diga una palabra más.

Lo difícil está en conseguir que conozca ese placer. Esto es lo gordo.

En mi manía del estudio y de los libros, siempre hago lo posible por meter el «toro» de la lectura a los que no quieren leer.

Un día leí una novela muy interesante que creí que era la única para meter a mi mujer a la lectura. Se la di y le dije:

—Léela. Está estupenda. Ya veras que amamos más felices.

Mi mujer me contestó:

—Léemela tú. Así la leo antes y la comprendo mejor.

Como me dí cuenta que esto era vagancia mental, todavía no sé la he leído.

En otra ocasión le dí a un campesino un librito sobre el cultivo de la tierra y me contestó:

—¿Y para qué quiero yo esto? No tengo tiempo de leer.

Yo le dije:

—¿Y tiene usted tiempo para fumar, jugar al tute y tirarse cuatro horas charlando sobre el tiempo, sobre la burra de cría y sobre lo mal que está la vida?

El respondió:

—Hombre, ésa es la única diversión que uno tiene. Si no fuera por esos ratos, viviría uno rabiando.

Nada de esto es verdad. El motivo de no querer leer, la mayoría de las gentes, no es otro que la vagancia.

Para contrarrestar y curar esta gandulería, yo voy a dar a los que no me leen, un consejo y una medicina.

El consejo es que hagan el favor de leer una hora al día durante un mes. Y la medicina, que hagan un esfuerzo por convertir en un placer la lectura.

No me digais, queridos vagos, que vosotros no tenéis tiempo ni dinero para leer. Porque yo sé que eso es mentira.

Tenéis dinero para tabaco, para «copillas» y para otras cosas que no son muy necesarias. Y tenéis tiempo para hablar durante seis horas seguidas de la «china», del mal tiempo y de la comisión de abastos.

Si tenéis tiempo y dinero para todo eso, ¿cómo no los váis a tener para comprar un libro y leerlo en veinte días, a razón de una hora cada día?

Dos palabras en secreto: ¿Verdad que el motivo verdadero de no querer leer, es que no queréis calentaros la cabeza?

¡Naturalmente! ¡Pero si eso me ha ocurrido a mí, que soy el vago número uno!

En cambio, una vez tomé en serio lo de leer y comprar libros, y aquí me tenéis. No sé mucho. Pero sé lo bastante para deciros hoy a vosotros todo esto.

Amigo lector: Pon manos a la obra, a ver si dentro de poco tú puedes decirles lo mismo a esos que nunca leen y que hoy son iguales de vagos que tú.

¿Lo harás? Yo espero que sí. Ya nos veremos algún día. ¡Salud!

GABAY